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Em ano pandêmico, exportações
do oeste têm queda histórica

COMPLEXO CARNES RESPONDE POR 70% DAS VENDAS

As exportações de empresas do oeste do Paraná fecharam 2020 em queda de 23,3%, com o pior 
resultado em três anos. Ano passado, foram vendidos para fora do País US$ 1,817 bilhão, contra os 
US$ 2,3 bilhões históricos de 2019, e menor até que 2018. Embora a avicultura se mantenha como 
carro-chefe, bovinos e suínos tiveram as maiores altas. l Geral 4

O Parque Nacional do Iguaçu comemora neste domingo 82 anos de criação sem o tradicional 
cor te do bolo, que historicamente era compartilhado com visitantes, funcionários, comunidade e 
autoridades, no Centro de Visitantes. Apesar disso, não perde sua formosura.

Sem bolo nem festa
CHRISTIAN RIZZI

l Geral 10

EDUCAÇÃO
Justiça nega 

pedidos e prova 
do PSS será

neste domingo
l Política 3

SUSTO
Conta de luz 

dispara e gera
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consumidores
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vive o momento 
mais crítico 
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 Brasília - O Instituto Butan-
tan solicitou à Anvisa (Agência 
Nacional de Vigilância Sanitá-
ria), nessa sexta-feira, a auto-
rização emergencial de uso 
da vacina CoronaVac contra 
a covid-19. O prazo estimado 
pela agência para avaliação do 
pedido é de até dez dias. 

Poucas horas depois, a 
Fiocruz também formalizou 
o pedido à agência para o uso 
emergencial do imunizante 
da AstraZeneca/Universidade 
de Oxford (Reino Unido), prin-
cipal aposta do governo fede-
ral até o momento.

Em nota, a Anvisa informou 
que já iniciou a triagem dos 
documentos enviados ao órgão. 

Segundo a agência, a pri-
meira etapa da análise, que 
ocorre nas 24 horas iniciais, 
servirá para checar se as infor-
mações apresentadas atendem 
aos requisitos da solicitação 
emergencial. Caso a docu-
mentação esteja incompleta, 
a Anvisa pode paralisar a con-
tagem do prazo de análise para 
solicitar novas informações ao 
Butantan ao à Fiocruz. 

Além dos dados apresenta-
dos nessa sexta, a agência tam-
bém vai analisar o que já foi 
apresentado pelas desenvol-
vedoras durante o processo 

 Curitiba - O secretário de 
Saúde, Beto Preto, disse que o 
Paraná vive o momento mais 
crítico da pandemia de covid-
19. Ele citou que a taxa de ocu-
pação de UTIs (Unidades de Tra-
tamento Intensivo) do Paraná 
para covid-19 estava em 79%. 

“Ao longo de dez meses 
temos feito um esforço muito 
grande junto com cidadãos 
paranaenses para fazer esse 
enfrentamento. O Paraná é 
o estado que mais testa para 
covid-19 em parceria com a 
Fiocruz. Estamos no momento 
mais crítico. O boletim que 

será divulgado nesta sexta 
terá mais de 3 mil casos e 27 
óbitos”, adiantou, e seguiu: “O 
Paraná vive o momento mais 
crítico da pandemia. Por isso 
prorrogamos o toque de reco-
lher e a proibição de consumo 
e venda de bebidas de madru-
gada para evitar acidentes e 
feridos, preservando leitos 
para a covid-19”. 

O secretário destacou ainda 
a promessa de vacina, que 
“está em um horizonte mais 
próximo”, mas lembrou que, 
para vacinar toda a popula-
ção, “demoraremos meses”. 

“Eu quero pedir para todos que 
mantenham a preocupação e o 
cuidado, com uso da máscara, 
etiqueta respiratória e distan-
ciamento social”.

Beto Preto adiantou ainda 
que, com a atualização do sis-
tema do Estado, mais casos e 
óbitos devem entrar nas esta-
tísticas: “Eles já aconteceram, 
mas vamos manter a trans-
parência que o governo do 
Paraná tem prezado desde o 
início da pandemia”. 

MAIS DE 8,5 MIL MORTES
No início da noite dessa 

sexta, a Secretaria de Estado 
da Saúde informou mais 3.045 
casos confirmados e 27 mor-
tes em decorrência da infec-
ção causada pelo novo coro-
navírus. Além desses casos, 
foram inseridos 31.425 casos e 
377 óbitos retroativos. Assim, os 
dados acumulados do monito-
ramento da covid-19 mostram 
que o Paraná soma 459.658 
casos confirmados e 8.556 mor-
tos em decorrência da doença.  

Conforme o boletim, 2.277 
pacientes estavam internados 
em leitos para covid-19, dos 
quais 1.123 em UTIs.

Beto Preto diz que Paraná
vive momento mais crítico

 Genebra - A OMS (Orga-
nização Mundial da Saúde) 
é cautelosa sobre os efeitos 
da vacinação nas curvas 
de infecção pela covid-19, 
indicando que os resulta-
dos devem aparecer ape-
nas dentro de alguns meses. 
“Vacina salvará vidas de pes-
soas mais vulneráveis, mas 
irá demorar ao menos seis 
meses para diminuir trans-
missão”, afirmou nessa sex-
ta-feira (8) Bruce Aylward, 
consultor sênior da OMS em 
coletiva de imprensa.

A recomendação do 
órgão é que os cuidados 
na transmissão permane-
çam, e que as populações 
sigam as restrições locais 
de mobilidade.

Outro ponto que preo-
cupa é a equidade na dis-
tribuição de imunizantes. 
“Nenhum dos países mais 
pobres do mundo está vaci-
nando, e há pessoas idosas 
e trabalhadores de saúde 
em todo o mundo”, afirmou 
Aylward, que reforçou o 
papel da iniciativa Covax no 
tema e pediu mais recursos 
para a distribuição.

“África do Sul e Inglaterra 
foram parte da solução no 
tema da mutação ao apre-
sentarem a informações”, 
afirmou o diretor executivo 
da OMS, Michael Ryan.

A organização acredita 
que novas mutações do 
vírus podem ocorrer, e que 
o melhor caminho é repor-
tar e buscar soluções abran-
gentes para o tema.

Em pergunta sobre a 
decisão iraniana de banir 
vacinas produzidas pelos 
Estados Unidos e o Reino 
Unido, Ryan deu uma res-
posta abrangente: “Pedi-
mos que não politizassem 
o vírus, e agora pedimos o 
mesmo para a vacina.”

falecimentos
Acesc não atualizou os dados.

Vai demorar 
meses para 
diminuir 
transmissão, 
alerta OMS

de submissão contínu a . 
Durante o processo, as insti-
tuições submetem os dados 
da vacina à agência durante 
o seu desenvolvimento.

“A análise do pedido de uso 
emergencial é feita por uma 
equipe multidisciplinar, envolve 
especialistas das áreas de regis-
tro, monitoramento e inspeção. 
A equipe vem atuando de forma 
integrada, com as ações otimiza-
das e acompanhadas pela Comis-
são que envolve três Diretorias da 
Agência”, explicou a Anvisa.

CORONAVAC
Na última quinta, o Butan-

tan apresentou à Anvisa os 
dados sobre a CoronaVac, que 
alcançou eficácia de 78% nos 
estudos no Brasil. O Butantan, 

no entanto, não apresentou 
informações sobre a eficácia 
global do imunizante. 

No mesmo dia, o governo 
federal assinou um acordo com 
o Instituto Butantan para a aqui-
sição de 46 milhões de doses 
da CoronaVac, com a possibi-
lidade de ampliar a contrata-
ção em mais 54 milhões, totali-
zando 100 milhões de doses. O 
contrato foi fixado no valor de 
R$ 2,6 bilhões pelas 46 milhões 
de doses, valor que pode ser 
ampliado caso haja contrata-
ção de novas doses. 

Após realizar reuniões com a 
Anvisa, a Fiocruz também soli-
citou autorização emergencial 
para uso de 2 milhões de doses 
de vacinas importadas do labo-
ratório Serum, da Índia.

USO EMERGENCIAL
Caso a autorização emergen-

cial de uso seja concedida pela 
Anvisa, a CoronaVac e a vacina 
de Oxford poderão ser aplicadas 
em grupos específicos previa-
mente definidos pelos desenvol-
vedores no pedido apresentado. 
A autorização emergencial é 
diferente do registro definitivo, 
pois não permite a aplicação em 
toda a população tampouco a 
comercialização do imunizante.

Já o registro definitivo do 
imunizante deverá ser soli-
citado pela própria Sinovac, 
segundo informou Dimas 
Covas, presidente do Instituto 
Butantan, na última quinta. 

A Fiocruz também deverá 
fazer o pedido de registro final 
da vacina até o dia 15 de janeiro. 

Butantan e Fiocruz pedem à Anvisa 
autorização para uso de vacinas

Anvisa tem dez dias para dar resposta

NELSON ALMEIDA AFP
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Leilão on-line
A Itaipu vai vender, em leilão 
on-line, 106 veículos usa-
dos em condições de uso, 
incluindo modelos elétricos, 
e outras 19 unidades em 
situação de sucata. Todos 
compunham a frota da 
empresa. Também será ven-
dido um elevador elétrico 
automotivo. O leilão será 
no dia 22 de janeiro, às 9h. 
Podem participar pessoas 
físicas e jurídicas. 
Edital disponível em 
https://bit.ly/3s6PBox.

Esclarecimento 
A Itaipu divulgou nota de 
esclarecimento sobre estu-
dos para ceder um espaço à 
Prefeitura de Foz do Iguaçu 
para construir o Centro Cívico 
em um terreno na Vila A, na 
região do CTG Charrua. “A 
empresa esclarece que ainda 
depende de autorização 
da Câmara Municipal e do 
Conselho de Administração 
de Itaipu”. Caso a permuta 
ocorra, a Itaipu assegura que 
todos os protocolos ambien-
tais serão seguidos e as 
compensações serão feitas.

Despedida
Morreu nessa sexta-feira 
(8), em Curitiba, a ex-primei-
ra-dama do Paraná Yvone 
Aparecida Lunardelli Pimen-
tel, aos 88 anos, por com-
plicações da covid-19. Ela 
era avó do vice-prefeito de 
Curitiba, Eduardo Pimentel 
Slaviero, e do presidente 
da Copel, Daniel Slaviero. 
Dona Yvone, esposa do 
ex-governador Paulo Pimen-
tel, estava internada no 
Hospital Nossa Senhora 
das Graças, em Curitiba. 

Nota de pesar
O governador Ratinho Jr divul-
gou nota de pesar: “Minha 
solidariedade à família e 
amigos de dona Yvone, que 
deixou sua marca na história 
do Paraná, estando ao lado 

e sendo uma importante con-
selheira do marido quando 
Paulo Pimentel governou o 
Estado, entre 1966 e 1971. 
Peço a Deus que confor te 
o coração de todos a quem 
ela amava. Também anseio 
pela melhora do ex-gover-
nador Paulo Pimentel”. O 
ex-governador também con-
traiu a doença, está inter-
nado e tem quadro estável.

De volta
Já o vice-presidente da Repú-
blica, Hamilton Mourão, teve 
alta médica nessa sexta, 
após 13 dias isolado devido 
à covid-19.

Prefeitos em alerta
O ano começa com preocupa-
ção. Ao menos 19 prefeitu-
ras do sudoeste vão receber 
valores menores de ICMS 
neste ano. Isso representa 
quase a metade dos muni-
cípios da região e cerca de 
R$ 20 milhões a menos - os 
repasses somaram R$ 569,4 
milhões no ano passado e a 
previsão é de que caiam para 
R$ 549,3 mi em 2021, con-
forme levantamento da Amsop 
(Associação dos Municípios do 
Sudoeste do Paraná). 

Trump X Biden
O presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, 
disse nessa sexta que não 
pretende ir à cerimônia de 
posse do presidente eleito 
Joe Biden. Em uma men-
sagem no Twitter, Trump 
escreveu: “Para todos que 
perguntaram, eu não irei à 
cerimônia de posse em 20 
de janeiro”. A ausência de 
um presidente que deixa 
o cargo na posse do que 
assume não acontece nos 
EUA há 152 anos. Em res-
posta, Biden disse: “Que 
bom que ele não vai”. 
Em “compensação”, Bill 
Clinton, George W. Bush e 
Barack Obama devem 
estar presentes.  

Teletrabalho economiza R$ 47 mi
A implantação do Teletrabalho na rotina dos servidores no 

Estado do Paraná, em decorrência da pandemia, afetou dire-
tamente o sistema de transporte da Administração Pública 
Estadual. Além disso, o governador Carlos Massa Ratinho 

Junior orientou os dirigentes a priorizarem reuniões on-line. A 
redução do deslocamento acarretou em uma economia de R$ 
47,3 milhões aos cofres públicos, dividida entre manutenção 

e abastecimento de veículos e viagens oficiais.

Greve dos caminhoneiros?
Os caminhoneiros estão preparando uma paralisação geral 
no dia 1º de fevereiro em protesto contra a alta no preço 

do óleo diesel. O ato foi aprovado em reunião do Conselho 
Nacional do Transporte Rodoviário de Cargas em dezembro, 
que tem de 30 mil a 40 mil pessoas envolvidas, inclusive 

transportadores rodoviários de cargas, associações, sindica-
tos e cooperativas. 

 Curitiba - Três decisões 
judiciais dessa sexta-feira (8) 
negaram ações que pediam a 
suspensão da prova do PSS 
(Processo Seletivo Simplifi-
cado) dos professores marcada 
para este domingo (10) em 30 
cidades do Estado do Paraná. 
Dessa maneira, a avaliação 
está confirmada para os 39.379 
candidatos do processo.

No recurso interposto pelo 
MP-PR (Ministério Público do 
Paraná) na 4ª Câmara Cível do 
Tribunal de Justiça do Paraná, 
o desembargador Taro Oyama 
negou novamente o pedido de 
liminar feito pelo órgão enten-
dendo que “persiste a ausência da 
verossimilhança das alegações”.

Na decisão, o magistrado 
reforçou a necessidade das 
medidas de prevenção que 
serão adotadas e ressaltou que 
a rede estadual poderia ser pre-
judicada. “É deveras genérica 
a expressão ‘existirem indica-
tivos seguros de que a pande-
mia estará mais suficiente con-
trolada’, não podendo deixar a 
mercê de conceitos abstratos 
para a realização das provas 
que, em tese, são para suprir a 
falta de servidores, ainda que 
temporários, na área da edu-
cação, sob pena de prejudicar, 
ainda mais, a educação pública 

estadual”, decidiu.
Já a 5ª Vara da Fazenda 

Pública de Curitiba indeferiu 
um pedido feito pelo MP-PR e 
outro pela APP-Sindicato. Nas 
decisões, a juíza substituta 
Diele Denardin Zydek diz que a 
avaliação de domingo “atende 
às disposições legais para a rea-
lização de prova presencial” e 
que a retomada das aulas no 
próximo mês é uma “razão pela 
qual a realização da prova se 
torna necessária”.

Nos autos, a Seed-PR (Secre-
taria de Estado da Educação e 
do Esporte) explicitou todas as 
medidas legais que amparam a 
realização da prova, bem como as 
medidas de prevenção que serão 
adotadas pelo Cebraspe, empresa 
responsável pela avaliação. 

Há um decreto estadual 
(6.593/20) que garante legalmente 
a realização da prova e não exis-
tem decretos municipais que 
impeçam o certame. Em dezem-
bro, quando o cenário epidemio-
lógico do Estado apresentava 
patamares superiores aos atuais, 
a prova foi adiada duas vezes.

A própria Sesa (Secretaria de 
Estado da Saúde) emitiu parecer 
favorável à realização da prova 
desde que adotadas as medidas 
sanitárias descritas no Protocolo 
de Segurança apresentado pela 

Secretaria de Educação.

MEDIDAS DE PREVENÇÃO 
Dentre as medidas estão a 

seleção de locais com amplas 
janelas para favorecer a circula-
ção de ar; higienização de todo 
o ambiente, inclusive as cartei-
ras (antes e depois do uso), os 
malotes e outros materiais de 
manuseio; verificação da tem-
peratura corporal dos aplica-
dores e dos candidatos; obser-
vação do distanciamento físico; 
uso obrigatório de máscara; 
disponibilização de álcool gel, 
sabonete líquido e papel toalha 
nos banheiros e sacos plásticos 
transparentes individuais para 
descarte de material utilizado 
(lenços e máscaras usadas).

OUTRAS PROVAS 
Assim como a prova do PSS 

dos professores, diversas outras 
avaliações presenciais como ves-
tibulares estão programadas para 
esta e nas próximas semanas nos 
cenários nacional e local. Nos dias 
17 e 24 de janeiro, por exemplo, 
será realizado o Enem (Exame 
Nacional do Ensino Médio) 
impresso. Somente no Paraná, 
são 233.247 inscritos, segundo o 
Inep (Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira).

Justiça nega suspensão 
e prova do PSS está
mantida para domingo

Prefeito Chico Brasileiro e vice
fazem 1ª reunião de secretariado 

Foz do Iguaçu - O prefeito de 
Foz do Iguaçu, Chico Brasileiro, e o 
vice-prefeito, delegado Francisco 
Sampaio, realizaram na tarde dessa 
sexta (8) a primeira reunião do ano 
com o secretariado municipal. 

Brasileiro apresentou os 
novos gestores e orientou sobre 
o período de transição entre 
as pastas que tiveram mudan-
ças. “A transparência é funda-
mental em todos os setores e 
por isso criamos uma secreta-
ria específica, que traz a expe-
riência da iniciativa privada no 
sentido organizacional”, disse 
o, referindo-se à Secretaria 
de Transparência e Governança, 
sob o comando do empreende-
dor José Elias Castro Gomes.

José Elias Castro Gomes 
assume a Secretaria da Trans-
parência e Governança; João 
Pereira dos Santos será o novo 
secretário de Desenvolvimento 
Comercial, Industrial e Agro-
pecuário; Licério Santos será o 
diretor superintendente do Foz-
trans (Instituto de Transportes 
e Trânsito de Foz do Iguaçu) e 
Elaine Ribeiro Anderle assumirá 

a Fundação Cultural. 
Integram a composição 

os secretários Nilton Bobato, 
na Administração; Rosa Maria 
Jerônymo Lima, na Saúde; Kelyn 
Trento, na Secretaria de Direi-
tos Humanos e Relações com a 
Comunidade e Paulo Angeli, na 
Secretaria de Turismo e Projetos 
Estratégicos. Esses nomes foram 

anunciados pelo prefeito Chico 
Brasileiro no dia 1º de janeiro. 

As demais pastas permane-
cem com os atuais secretários e 
as Secretarias de Planejamento e 
Juventude seguem interinamente 
com os atuais secretários, Edinardo 
Aguiar e Franciele Montemezzo, 
bem como o Fozprev (autarquia), 
com Aurea Cecília da Fonseca.

 COMPOSIÇÃO DO SECRETARIADO
Administração ......................................................................Nilton Bobato
Assistência Social ................................................................Elias de Sousa Oliveira
Desenvolvimento Comercial, Industrial e Agropecuário ...... João Pereira dos Santos
Direitos Humanos e Relações com a Comunidade .............Kelyn Trento
Educação  ............................................................................Maria Justina da Silva
Esporte ................................................................................Antônio Sapia
Fazenda ...............................................................................Salete Horst
Fozhabita .............................................................................Silvia Pallandi
*Fozprev ..............................................................................Cecília da Fonseca
Foztrans ............................................................................... Licério Santos
Fundação Cultural ...............................................................Elaine Ribeiro Anderle
*Juventude ........................................................................... Franciele Montemezzo
Meio Ambiente .....................................................................Angela Meira
Obras ...................................................................................Cézar Furlan
*Planejamento .....................................................................Edinardo Aguiar
Procuradoria-Geral ..............................................................Osli Machado
Saúde ..................................................................................Rosa Maria Jerônymo Lima
Segurança ...........................................................................Reginaldo da Silva
Tecnologia da Informação ....................................................Evandro Ferreira
Transparência e Governança .............................................. José Elias Castro Gomes
Turismo e Projetos Estratégicos ..........................................Paulo Angeli
* Interinos 
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Em ano pandêmico, oeste exporta 
menos que em 2019 e em 2018

Cascavel - Apesar da recupe-
ração em novembro, as expor-
tações de empresas do oeste 
do Paraná fecharam 2020 em 
queda, com o pior resultado 
em três anos. Os oito principais 
municípios exportadores, que 
correspondem a mais de 97% 
das vendas da região, faturaram 
US$ 1,817 bilhão ano passado, 
23,3% a menos que em 2019, 
quando, pela primeira vez na 
história, a região rompeu a 
casa dos US$ 2 bilhões vendi-
dos em um ano, chegando a US$ 
2,3 bilhões. Os números de 2020 
também são menores que os de 
2018, quando foram exportados 
US$ 1,88 bilhão.

A principal explicação é a 
pandemia do novo corona-
vírus, que chacoalhou as eco-
nomias do mundo inteiro. No 
ano passado, janeiro e fevereiro 
vinham em alta, então o vírus che-
gou ao Brasil e foi uma sequência 
de resultados menores, à exceção 
de novembro, com crescimento 
de 5%. Dezembro amargou 
queda de 14,6%.

Com o recuo, a região tam-
bém perdeu participação nas 
exportações estaduais, que 
caíram em proporção menor 
(-2,2%). Em 2019, a região res-
pondeu por 13% das vendas do 
Estado para fora do País. Ano 
passado, foram 10,2%, pratica-
mente mesmo nível de 2018.

Três dos oito municípios 
do oeste venderam mais, com 
destaque para Medianeira, que 
registrou crescimento de 23% 

2020 janeiro fevereiro março abril maio junho julho agosto setembro outubro
Cafelândia 32.407.906 28.781.456 40.365.028 34.389.894 33.810.445 34.702.799 32.016.976 27.961.701 27.901.959 26.669.832
Cascavel 34.044.422 31.141.955 34.789.592 47.031.608 41.959.384 41.343.416 42.836.004 35.222.125 39.792.977 25.554.007
Foz do Iguaçu 12.212.937 13.439.988 10.339.223 4.924.325 8.529.139 13.884.043 17.388.902 15.777.208 19.293.965 19.313.660
Marechal C.Rondon 7.931.647 10.282.350 8.108.114 7.149.037 11.271.969 20.454.231 8.904.387 5.473.578 6.527.386 6.194.096
Matelândia 13.167.387 14.582.970 11.512.563 15.148.604 14.028.350 14.955.945 16.087.903 13.929.363 14.615.944 9.846.277
Medianeira 7.825.350 9.176.498 9.868.308 14.470.447 16.286.333 15.353.094 13.748.055 12.634.731 13.127.782 11.479.874
Palotina 31.603.847 35.453.402 31.586.908 35.022.528 29.131.561 32.532.105 29.246.334 30.396.294 28.430.592 33.736.883
Toledo 2.099.770 2.185.508 2.461.666 2.122.372 2.414.101 1.732.331 2.072.500 2.944.670 1.935.900 1.699.042
TOTAL 141.293.266 145.044.127 149.031.402 160.258.815 157.431.282 174.957.964 162.301.061 144.339.670 151.626.505 134.493.671
variação 2020/2019 8,55% 2,04% -29,58% -33,20% -47,28% -27,13% -39,56% -21,72% -7,01% -23,87%

2019 janeiro fevereiro março abril maio junho julho agosto setembro outubro
Cafelândia 17.362.687 21.495.030 34.130.738 29.521.614 43.764.785 42.260.030 43.743.354 36.119.503 29.222.744 30.382.109
Cascavel 28.896.668 36.423.132 45.497.404 40.464.610 48.889.706 54.359.265 49.919.176 46.793.594 41.318.478 39.966.414
Foz do Iguaçu 11.038.901 12.459.461 12.391.540 12.192.499 13.500.479 11.584.959 17.196.205 16.503.998 15.219.091 16.938.719
Marechal C.Rondon 6.541.315 6.123.797 8.004.080 8.850.990 9.239.327 10.696.895 9.579.350 7.684.567 9.420.243 10.294.049
Matelândia 18.411.344 16.908.597 17.708.898 17.191.628 18.388.565 15.967.400 17.837.532 13.572.479 15.611.263 15.559.042
Medianeira 7.197.034 7.060.318 8.416.357 12.645.770 10.609.738 10.629.548 11.139.701 6.912.054 9.672.580 11.234.658
Palotina 34.035.053 35.195.204 35.458.023 36.368.474 38.537.258 52.011.457 49.909.225 35.389.446 36.944.972 24.862.561
Toledo 6.684.856 6.476.142 50.022.934 82.690.349 115.713.066 42.571.222 69.198.244 21.419.884 5.640.582 27.416.242
TOTAL 130.167.858 142.141.681 211.629.974 239.925.934 298.642.924 240.080.776 268.522.787 184.395.525 163.049.953 176.653.794
Fonte: Mdic - Valor FOB (US$)
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Município 2020 2019 2018 2017 2016 2015
Cafelândia 381.857.070 385.505.381 338.621.634 305.732.550 272.566.341 280.153.409
Cascavel 430.395.594 512.402.612 369.673.960 333.724.806 291.122.660 425.564.920
Foz do Iguaçu 175.157.100 170.529.980 187.806.226 186.109.007 179.514.861 172.512.249
Marechal C.Rondon 105.519.589 103.441.791 93.710.163 88.095.109 73.078.722 77.911.438
Matelândia 160.874.366 194.840.766 227.657.376 194.011.138 149.964.085 129.040.453
Medianeira 142.747.257 116.026.962 100.273.127 100.435.867 75.272.033 61.321.960
Palotina 393.977.889 453.884.599 334.173.344 317.871.739 254.020.257 241.591.352
Toledo 26.522.558 431.899.644 228.489.400 75.379.216 20.826.634 25.285.594
TOTAL 1.817.051.423 2.368.531.735 1.880.405.230 1.601.359.432 1.316.365.593 1.413.381.375
PARANÁ 17.821.338.939 18.224.695.873 18.557.326.239 19.480.114.385 16.320.374.704 16.488.314.326
Fonte: Mdic - Valor FOB em US$

no ano, totalizando US$ 142,7 
milhões, contra US$ 116 milhões 
no ano anterior, impulsionado 
pela venda de carne suína, uma 
surpresa da balança comercial 
regional ano passado.

A maior queda é de Toledo, 
de 93,8%, totalizando US$ 25,2 
milhões. O Município teve o 
pior desempenho desde 2016, 
quando havia exportado US$ 
20,8 milhões. O tombo se explica 
pela venda da soja. Em 2019, 

empresas de Toledo exporta-
ram US$ 431,9 milhões, a maio-
ria soja. Ano passado, foram US$ 
26 milhões, praticamente nada 
da oleaginosa.

Apesar da queda de 16% 
na comparação com 2019, 
Cascavel manteve a liderança 
na região, tendo faturado US$ 
430,3 milhões para fora do 
País. No ano anterior, o Muni-
cípio havia exportado mais de 
meio bilhão de dólares.

             Principais compradores do oeste        Participação
País 2020 2019 var 20/19 2020 2019 2018

China 612.009.395 787.388.380 -22,3% 33,7% 33,2% 20,8%
Paraguai 228.295.221 208.479.020 9,5% 12,6% 8,8% 13,1%
Japão 99.520.657 115.812.273 -14,1% 5,5% 4,9% 5,1%
Reino Unido 98.729.326 106.110.038 -7,0% 5,4% 4,5% 4,3%
Hong Kong 68.127.743 71.067.191 -4,1% 3,7% 3,0% 3,6%

10 maiores compradores 2020 10 maiores compradores 2019 10 maiores compradores 2018
China 612.009.395 China 787.388.380 China 391.672.186
Paraguai 228.295.221 Paraguai 208.479.020 Paraguai 246.725.996
Japão 99.520.657 Japão 115.812.273 África do Sul 107.459.125
Reino Unido 98.729.326 Reino Unido 106.110.038 Japão 96.497.062
Hong Kong 68.127.743 México 77.689.024 Arábia Saudita 83.255.981
Coreia do Sul 61.444.492 Hong Kong 71.067.191 México 80.150.493
Cingapura 57.720.875 Alemanha 68.903.942 Reino Unido 80.137.889
Rússia 55.189.224 Coreia do Sul 64.693.483 Hong Kong 67.803.221
Uruguai 51.318.218 África do Sul 64.220.775 Coreia do Sul 65.827.970
África do Sul 41.170.677 Espanha 63.394.072 Países Baixos (Holanda)61.949.447

 Mesmo com queda de 22%, a 
China manteve a liderança na pauta 
de exportações. Um de cada três 
dólares foi faturado para o gigante 
asiático, totalizando US$ 612 
milhões, contra US$ 787 milhões 
em 2019. Em segundo se man-
tém o Paraguai, que comprou 9,5% 
a mais, totalizando US$ 228 milhões.

Sete dos dez maiores parceiros 
comerciais compraram menos ano 
passado que no ano anterior, a exem-
plo do Japão, terceiro maior compra-
dor, que importou US$ 99,5 milhões, 
queda de 14%. A maior alta foi de 
Cingapura (43%), que recebeu US$ 
57,7 milhões em produtos do oeste.

Algumas das quedas mais significativas foram da Alemanha, que comprou 50,8% a menos no ano, do Chile 
(-47,8%). Contudo, depois da China, a maior queda em valores é do México, que reduziu suas compras em 90%: 
US$ 7 milhões, contra US$ 77,6 milhões em 2019.

Apesar das oscilações, sete dos principais parceiros do oeste em 2019 do continuaram entre os dez.

Complexo Carnes é o carro-chefe 
A queda de 10,9% nas exportações ano passado não tiraram do com-

plexo carne a liderança nas vendas da região oeste. Pelo contrário. Como 
as vendas do complexo soja caíram mais da metade (65%), as carnes pas-
saram a responder por 75% das vendas da região. Em 2019, eram 64,6%.

A avicultura respondeu por 56,7% das exportações ano passado. 
Contudo, as vendas foram menores: US$ 1,024 bilhão, contra US$ 1,2 
bilhão em 2019 no item carnes e miudezas.

Dentro desse complexo, o destaque ficou com carne bovina, que 
teve alta de 346% no ano: US$ 5,5 milhões, contra US$ 1,2 milhão em 
2019. Já carnes de animais suínos totalizaram US$ 164 milhões, 16% 
a mais que no ano anterior.

No complexo grãos, tanto a soja quanto o milho tiveram expressivas 
quedas, totalizando queda de 67,8% no ano. Na conta soja, incluindo 
derivados como tortas e óleos, foram exportados US$ 179,6 milhões, 
contra US$ 518,3 milhões em 2019, queda de 65%. E, de milho, a 
região vendeu para fora do País US$ 6 milhões ano passado, 89,6% a 
menos que em 2019 (US$ 58,3 milhões). 

Nesse caso, apesar da supervalorização das commodities, a grande 
procura interna fez com que a maioria dos grãos ficasse na própria 
região, principalmente para nutrição animal.

China compra 22% menos no ano



A relação de casal, diferente da relação pais-filhos, 
é de essencial igualdade. Quando um cônjuge reivin-
dica amor incondicional, ou quando apela ao medo do 
abandono, ou usa da chantagem da ameaça de suicí-
dio quando o outro quer romper a relação, a igualdade 
fica comprometida. A pessoa de quem é exigido amor 
incondicional é colocada na posição de pai/mãe, por-
que somente pais amam incondicionalmente aos filhos.

A pergunta que, talvez, você tenha se colocado é: por 
que a exigência de amor incondicional abre as portas 
para a infidelidade? A pergunta faz sentido, porque, à 
primeira vista, dá a impressão de que o amor incondicio-
nal blinda a relação no que diz respeito à infidelidade. 
Hellinger notou em sua prática terapêutica que isso não 
é verdade. Antes, o contrário. 

O amor incondicional expõe o casal ao risco da 
infidelidade porque rompe a igualdade da relação. 
Em geral, a pessoa que trai é aquela de quem é 
exigido amor incondicional. Ela não suporta o peso 
de ser colocado como pai/mãe do parceiro e busca 
um amante a fim de experimentar novamente a 

relação de igual para igual. 
Mais uma informação: a relação entre iguais cos-

tuma ser potencializadora. Ao contrário disso, relação 
entre adultos em que um dos dois assume o papel de 
pai/mãe bloqueia e desvitaliza. Mesmo assim, muitos 
preferem a segunda relação à primeira.

Quando a relação de casal se estabelece no for-
mato da relação pais-filhos e acontece uma traição, 
a parte “inocente” costuma se comportar como se 
tivesse o direito de considerar a parte “culpada” como 
“propriedade” sua eternamente. É assim como fun-
ciona na relação pais-filhos: o filho “pertence” aos 
pais para sempre no sentido de ser uma relação 
impossível de ser dissolvida. Quando, porém, isso 
acontece na relação de casal, a parte inocente, em 
vez de procurar ganhar o outro pelo amor, persegue-o 
pela vingança. Depois que se considera suficiente-
mente vingada, a parte culpada já não consegue 
mais voltar. A relação se torna insuportável para ela.

Em lugar de uma fidelidade compreendida como 
posse absoluta da pessoa e dos sentimentos do outro, 

Hellinger defende algo mais humano e comedido. Em 
seus escritos, reconhece que sente um grande res-
peito pela fidelidade, mas não diante de uma fideli-
dade assim. Esta deve resultar do amor. 

Muitas vezes, diz ele, um cônjuge reclama: “Sou a 
única pessoa que deve ser importante para você”. No 
entanto, alerta Hellinger, às vezes o cônjuge acaba 
conhecendo também outras pessoas importantes. 

Em semelhante caso, o outro cônjuge não tem o 
direito de persegui-la por isso. Deve respeitá-la tal como 
é. Somente assim, talvez, possa se dar uma boa solução 
para todos. No entanto, esse giro positivo unicamente é 
possível através do amor, conclui Hellinger.

O amor de casal é uma relação de fidelidade, sim, 
mas de uma fidelidade construída no amor. O amor 
sempre deixa o outro na sua liberdade. Jamais lhe 
tolhe o direito de ser e de decidir por si. Um amor 
que quer possuir, controlar, educar, pertence a 
pais em relação aos filhos. O amor fiel da relação 
de casal é uma construção permanente e sempre 
exposta ao risco. Assim como a vida. 

Amor incondicional e infidelidade 

JOSÉ LUIZ AMES E ROSANA MARCELINO - Terapeutas Sistêmicos e conduzem a Amparar
 @ampararcasais
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 Cascavel - O Município de 
Cascavel tem hoje dez parques 
industriais instalados que, jun-
tos, contam com 200 empre-
sas e geram mais de 11 mil 
empregos. Agora, o Município 
de Cascavel está disponibili-
zando mais uma área com 200 
mil metros quadrados para a 
implantação do parque indus-
trial número 11: o Citivel 2, 
localizado no entroncamento 
da BR-277 com a Estrada Jacob 
Muniak (estrada para São 
João). Os imóveis do Município 
naquela região passam de 1,5 
milhão de metros quadrados.

As áreas disponibilizadas 
nesse parque industrial deve-
rão ser ocupadas por empresas 
vencedoras da licitação que 
será realizada no dia 14 de 
janeiro, como mais uma ação 
de retomada econômica ado-
tada pela Prefeitura de Cas-
cavel. Por meio de concorrên-
cia pública, serão alienados 

Cascavel ganha mais um parque industrial
os imóveis localizados na 
área industrial, no âmbito 
do Programa de Fomento a 
Produção (Lei 7025/2019), 
com valor mínimo estimado 
de R$ 2,020 milhões.

De acordo com a Semdec, 
essa é uma licitação de incen-
tivo à atração e à ampliação de 
empresas em Cascavel. “Em 
2020, fizemos duas licitações, 
sendo oito imóveis destinados 
a pequenas e médias empre-
sas. Nesta nova licitação, espe-
ramos contemplar e atrair qua-
tro grandes empresas para o 
Município. Na licitação, esta-
mos alienando quatro imóveis 
do Município, um de aproxi-
madamente 20 mil metros 
quadrados, dois com apro-
ximadamente 40 mil metros 
quadrados e um de quase 90 
mil metros quadrados”, expli-
cou o secretário de Desenvol-
vimento Econômico, Alcione 
Gomes. “Nosso objetivo é 

que as empresas possam ter 
acesso ao imóvel com preço 
subsidiado pelo Município, 
dando melhores condições à 
atração desses investimentos 
para o Município”.

Essa ação dá início ao Cit-
vel 2, o novo parque indus-
trial de Cascavel. 

Com imóveis dessa dimen-
são, o Município de Cascavel 
oferece condição para implan-
tação de frigoríficos, abatedou-
ros, grandes distribuidoras, 
grandes construtoras, gran-
des empresas metalúrgicas, 
entre outros diversos segmen-
tos que tenham interesse, e 
que o zoneamento urbano 
ali permita sua instalação. 
“As pessoas interessadas em 
participar da licitação podem 
esclarecer todas as dúvidas na 
Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico de Cascavel, pelo 
telefone (45) 3902-1358”, acres-
centa Alcione Gomes. 

O Citivel 2 está localizado às margens da BR-277, perto do trevo 
do Distrito de São João

SECOM

Cascavel - A participação 
efetiva em campanhas do 
Programa Mão Certa, da Chil-
dhood Brasil, criada em 1999 
pela Rainha Sílvia da Sué-
cia com a proposta voltada à 
proteção à infância e à ado-
lescência, rendeu à Conces-
sionária Ecocataratas o reco-
nhecimento anual da empresa 

parceira do Pacto Empresarial 
Contra a Exploração Sexual de 
Crianças e Adolescentes nas 
rodovias brasileiras.

A Childhood Brasil influen-
cia políticas públicas, traba-
lha junto ao setor privado a 
estimula a sociedade civil a 
olhar para a questão da vio-
lência sexual contra crianças 

e adolescentes.
Em 2020, a concessioná-

ria participou das campanhas 
Exploração Sexual Infantil: está 
na hora de acabar com esse 
carnaval; Faça Bonito, proteja 
nossas crianças e adolescen-
tes, e dedicou atenção a infor-
mações sobre o ECA (Estatuto 
da Criança e do Adolescente).

As campanhas foram desen-
volvidas em formato digital, 
por meio das mídias sociais. 
Em virtude da pandemia do 
novo coronavírus, as ações de 
segurança viária precisaram 
ser suspensas, impactando 
nas atividades presenciais. Em 
2021, a primeira ação prevista 
dentro do Programa Mão Certa 

ocorrerá durante o Carnaval.
Para saber mais informa-

ções sobre a Ecocataratas, 
acesse o site www.ecocatara-
tas.com.br, o Twitter: @ecoca-
taratas ou ainda o Instagram: 
@ecocataratas_ e fique bem 
informado. Para entrar em 
contato com a concessionária, 
ligue para o 0800 345-0277.

Ecocataratas obtém o reconhecimento por pacto de proteção à infância e adolescência
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A pressão faz parte da terra e, especialmente, em 
2021, teremos um ano diferente. A recuperação, a 
retomada e a nova expectativa.

O mundo necessita de novos comandantes, novos 
generais que possuem o maior número de códigos 
decifrados para comandar, para colocar pressão para 
que todos nós possamos transbordar, evoluir e honrar 
o sacrifício. 

Estamos apenas no início do ano, portanto, esse 
sacrifício ainda está vivo em nossa mente, pois a cele-
bração ocorreu há poucos dias. 

Ser pressionado traz resultados. Veja um car-
vão que se transforma em diamante. Até mesmo 
você, para conhecer um novo limite, precisa ser 
pressionado. Para se alcançar a prosperidade, há 
a necessidade de ser pressionado, não se engane, 
não pense que a prosperidade irá ocorrer somente 
com a leveza de um pôr do sol à beira-mar, ao som 
do vento e dos pássaros. 

Recomendo que leia as frases abaixo diariamente. 
Tire uma foto, recorte e cole em um local de acesso 

diário. Estas palavras são apenas uma dose de ver-
dade para este ano que começa. Inclusive, já se pas-
saram 2,47% de 365 dias de 2021. 

Qual a pressão que irá colocar?
Você é criado por Deus como uma potência e pre-

cisa tornar isso uma realidade.
Quanto mais ousadia e intrepidez você tiver, mais 

parecido com o Criador você estará.
Se você acorda todos os dias duas horas antes que 

todo o planeta Terra, você terá um mês a mais no ano 
do que todos. 

Decida parar de ser um “reclamão” e uma vítima. 
O homem de bem alcança o favor do senhor, mas 

o homem de perversos desígnios ele o condena. O 
homem não se estabelece pela perversidade, mas a 
raiz dos justos não será removida. 

Vá em frente, independente do que estiver 
acontecendo.

Sua vida é um canteiro de obras em constante reforma. 
Esteja rodeado de pessoas que não olham para 

trás, pois elas irão te empurrar para frente. 

Você não foi chamado para ser meia-boca, só 
mais um no mundo. O planeta precisa de pessoas que 
toquem o terror na terra, que comandem. 

Quem estuda, busca o conhecimento, domina e 
nunca será dominado. 

Em todo trabalho há proveito, mas ficar só em 
palavras leva à pobreza.

Não fuja, peite o mundo, pois você nasceu para isso.
Ao vencedor, lhe concederei que assente comigo 

no meu trono, assim como eu venci e me assentei no 
trono do meu pai. 

Melhor o pouco com o temor do senhor do que um 
grande tesouro onde há inquietação.

Tudo o que você fizer em 2021 compensa pelo 
aprendizado. Não busque apenas o conhecimento, 
procure fazer.

Quando não souber o que falar, faça perguntas 
e, se não der conta de fazer uma pergunta, cale-se!

Pare de colocar a culpa no seu passado, no seu 
pai, na sua mãe. 

Trabalhe duro, seja forte, sirva e não encha o saco!

A pressão de 2021

JULIANO GAZOLA é fundador da Bioliderança® no Brasil, business executive coach, reprogramador biológico
 @jggazola

 Algumas faturas 
estão com valor 
até 60% maior 
do que meses 
anteriores

Cascavel - O início do ano 
veio com uma surpresa desa-
gradável. Muitos consumido-
res foram surpreendidos com 
o valor da conta de luz. Na casa 
da administradora de empresas 
Camila Buff, o gasto com ener-
gia elétrica assustou, já que 
o casal passou grande parte 
do mês fora, mas a conta veio 
60% maior. “Mesmo usando o 
ar-condicionado desde o fim do 
inverno, pagávamos no máximo 
R$ 320 por mês. Este mês, a 
conta pulou para R$ 512,80. Do 
dia 27 de novembro ao dia 8 de 
dezembro, meu marido e eu 
viajamos, não recebemos visi-
tas nem tivemos consumo extra 
de energia, ou seja, não tinha 
como resultar em todo esse 

Conta de luz dispara e gera
reclamação dos consumidores

valor. Procurei a Copel, verifica-
mos a fatura... Na nossa unidade 
consumidora, consta que já usei 
200 kwh em oito dias”, relata a 
consumidora. 

A saída agora será ampliar a 
investigação. “O que pode estar 
acontecendo é a chamada fuga 
de energia e isso pode ter sido 
causado por alguma reforma 
ou mudança na parte elétrica. 
Vamos investigar, mesmo assim, 
solicitamos que a empresa verifi-
que o nosso caso”, adianta. 

Uma das explicações ao susto 
de Camila é que, em dezembro 
do ano passado, a Aneel (Agên-
cia Nacional de Energia Elétrica) 
reativou o sistema de bandeira 
tarifária e definiu a bandeira ver-
melha patamar 2, a mais alta no 
País. Só isso já aumentaria em 
R$ 6 a cada 100 quilowatts/hora 
de energia consumidos. 

A aposentada Maria Helena 
Diniz mora com o marido e o 
filho em um apartamento no 
Centro de Cascavel. De novem-
bro até o começo deste ano, 
ela ficou sozinha em casa, mas 

a conta de luz ficou um terço 
mais cara. “Justamente no mês 
que tinha menos gente em 
casa, porque meu marido e 
meu filho viajaram, a minha 
conta veio com o valor bem 
mais alto. A fatura variava de 
R$ 230 e R$ 250, e agora estou 
com uma fatura de mais de R$ 
360 para pagar”, reclama. 

As queixas são gerais, inclu-
sive nas redes sociais: “Não 
temos ar-condicionado, nos-
sos chuveiros são 220v e difi-
cilmente passamos roupa. A 
nossa conta passou de R$ 110 

A culpa é do aumento de consumo? 
A reportagem enviou os relatos para a Copel e questionou sobre o reajuste das faturas de dezembro. A empresa 

informou que cada caso deve ser analisado individualmente e por isso orienta que o consumidor fique atento ao 
histórico de consumo e pagamento que consta na fatura mensal para fazer o comparativo. Em caso de questiona-
mento ou dúvidas, pode procurar a empresa, portando o número da unidade consumidora que deseja consultar. 

A empresa informou ainda que o último reajuste de tarifa aconteceu em junho de 2020 e que, desde então, o 
valor do kWh não teve mudança e que as variações e os aumentos dependem do consumo de cada um. 

Contudo, nem todos conseguem concordar com as possibilidades apresentadas pela estatal para justificar o 
aumento. É o caso da professora de ensino fundamental Michele Silva Rezende, que mora com os dois filhos. O 
valor que terá de pagar agora é de R$ 195, quase o dobro do último mês. “Fui à Copel e questionei. A primeira 
orientação é verificar os equipamentos e o tempo de uso. Durante todo o ano as crianças ficaram em casa por 
causa da pandemia, então não tem motivo para essa diferença em dezembro. O ventilador passou mais tempo 
ligado por causa do calor, mas isso, na minha opinião, não faria com que o valor aumentasse tanto”, avalia.

para R$ 151. É pouco se você 
pensar em valor monetário (R$ 
41), mas é muito se considerar 
a proporção (37%)”, diz outra 
consumidora. 

Pensando em economizar, 
muitos já pretendem partir para 
alternativas, como energia solar. 
“Minha conta aumentou de R$ 
600 para R$ 950. Felizmente, 
estou com sistema fotovoltaico 
instalado e só aguardando para 
ativar”, disse um dos consumido-
res consultados.

l Patrícia Cabral

Bandeira tarifária para 
janeiro é a amarela

O consumidor deve ter um alívio 
nas próximas faturas, pelo menos no 
que depender da bandeira tarifária. 
Este mês, segundo a Aneel (Agência 
Nacional de Energia Elétrica), volta a 
vigorar em todo o Brasil a bandeira 
amarela, com custo de R$ 1,34 para 
cada 100 quilowatts-hora consumi-
dos. Para se ter uma ideia, a bandeira 
vermelha patamar 2, a mais alta no 
País, é de R$ 6 a cada 100

A Agência informou ter identificado 
melhoria no cenário de produção hidrelé-
trica com elevação das vazões dos afluen-
tes dos principais reservatórios.

O sistema de bandeiras é utilizado 
para gerir o valor cobrado aos consu-
midores a partir das condições de gera-
ção de energia. Quando o quadro piora, 
geralmente causado por crises hídricas, 
a bandeira é alterada em uma escala de 
verde, amarela e vermelha.

Cascavel - Pais e responsáveis 
que perderam o prazo para matrí-
culas e rematrículas encerrado 
no dia 18 de dezembro já podem 
fazer solicitação para vagas em 
colégios estaduais.

Para alunos que já são da 
rede, o pai, o responsável ou o 
próprio aluno (quando maior 

de 18 anos) precisarão compa-
recer à instituição de ensino 
o n d e  o  e s t u d ante estava 
matriculado em 2020, infor-
mar a intenção de permanecer 
matriculado na escola, entregar 
a documentação obrigatória e 
assinar o formulário de reno-
vação de matrícula.

Já para estudantes de outras 
redes de ensino, particulares, de 
outros estados ou países e aque-
les estudantes da rede estadual 
que desejarem se transferir para 
uma instituição de ensino dife-
rente de onde estavam matricu-
lados, os pais ou responsáveis 
legais podem fazer a solicitação 

pelo site do NRE da sua região, 
ou comparecer à instituição de 
ensino para a qual deseja a vaga.

Após esse procedimento, o 
aluno fará parte do Cadastro de 
Espera de Vaga Escolar e será 
realizada a matrícula. Caso não 
haja vaga disponível na institui-
ção de ensino de preferência, o 

estudante ficará na lista de espera 
mesmo depois de estar matricu-
lado ou frequentando outra ins-
tituição de ensino, podendo ser 
chamado assim que a vaga esti-
ver disponível. 

O ano letivo está previsto 
para começar no dia 18 de 
fevereiro.

Matrículas para a rede estadual são reabertas 
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 Presidente da OAB Cascavel, Jurandir Parzianello Junior afirma que todas as instituições têm problemas 
e que precisam de uma revisão. Contudo, garante que esse modelo ainda é o melhor que temos e que 

dão suporte à democracia. “Quando o Poder Judiciário é sobrecarreado, será que não estamos falhando 
como sociedade e instituição? O que precisamos rever? Será que nossa omissão não é parte para este 
estado de coisas frouxas e soltas que cada gestor faz do jeito que quer? Deixo esse questionamento”.

Em entrevista ao Jornal O Paraná, o advogado fala sobre a atuação da OAB no início da 
pandemia do novo coronavírus, da junção de forças que trouxeram soluções imediatas e inéditas 

à região, e diz que Cascavel é privilegiada: “Cascavel é privilegiada porque temos essa cultura 
do associativismo, do cooperativismo, dos movimentos sociais e de entidades atuantes em 

uma região relativamente nova e pujante”. A íntegra você confere no site oparana.com.br.

O Paraná - No início da pandemia, a 
OAB Cascavel teve intensa atuação em 
ações locais e até na Justiça, incluindo 
a liberação de recursos parados. Como 
foram encontradas essas brechas?

Jurandir Parzianello Junior - A OAB 
esteve integrada com entidades e poder 
público, dialogando com a Secretaria de 
Saúde, a prefeitura, sempre se colocando à 
disposição daquilo que fosse possível, auxi-
liando a gerir algumas situações de crise, 
orientar nas questões de lockdown, dialo-
gando com a parte técnica... Cascavel foi 
diferenciada nisso. Fez um enfrentamento à 
altura, fazendo o lockdown quando estava 
em uma situação de extrema necessi-
dade, flexibilizando quando era possível, 
cobrando. Temos ofícios de quando veri-
ficamos a insuficiência na estrutura do 
SUS. Nos integramos com Caciopar, Acic, 
G8, Amop, Ministério Público para reivindi-
car ao sistema cooperativo doação para 
estruturar o HU. Buscamos verificar onde 
se aplicaria R$ 1 milhão que a Cotriguaçu 
doou e verificamos que, naquele con-
texto, havia aumentado muito o valor dos 
respiradores e precisamos, em conjunto, 
rever o plano. Identificamos que havia 
uma bomba de cobalto que garantia 
oxigênio da década de 80, tinha apenas 
um aparelho de hemodiálise e outro de 
reserva e ajustamos o plano de acordo 
com as necessidades do hospital. Alcan-
çou-se uma finalidade e certamente o HU 
vai sair melhor no final dessa crise. 

Nós, da OAB local, fizemos um estudo e 
nossa diretoria, juntamente com o ex-presi-
dente Marcos Boschirolli, constatamos que 
há mais de R$ 1 trilhão em depósitos judi-
ciais nos tribunais superiores vinculados a 
processos que precisavam ser dinamiza-
dos, causas que precisavam ser pautadas 
e definidas. Encaminhados isso à OAB-PR, 
que encaminhou aos tribunais superiores e 
buscamos sensibilizá-los da importância de 
o Poder Judiciário priorizar a liberação de 
alvarás judiciais, que é quando a causa já 
terminou e resta sacar o recurso disponível.

Tribunal de Justiça do Paraná, Tribunal 
Regional Federal, de Porto Alegre, Tribunal 
Regional do Trabalho, foram exemplo para 
o País e priorizaram essa parte de dinami-
zar a efetivação e a liberação desses recur-
sos. Não tenho o número exato, mas esta-
mos falando de valores que podem chegar 
a R$ 500 milhões.

Em julho ou agosto, a OAB Cascavel 
reivindicou com a OAB do Estado uma reu-
nião com a superintendência da Região Sul 
do INSS, pois entendíamos que não pode-
ria ficar fechado ou sem uma adaptação 
adequada aos interesses dos segurados. 
Depois da saúde, o segundo órgão mais 
importante para as pessoas em situação 
de vulnerabilidade na pandemia é o INSS.

“Precisamos de uma revisão     de todas as instituições”

 “Constatamos 
que há mais 
de R$ 1 trilhão 
em depósitos 
judiciais nos 
tribunais 
superiores 
vinculados a 
processos que 
precisavam ser 
dinamizados, 
causas que 
precisavam 
ser pautadas e 
definidas”

‘‘
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Benefícios estavam represados e, dentro 
de um debate com as Procuradorias Regio-
nal e Estadual, cobrando que precisávamos 
da reativação e da readequação, a Supe-
rintendência da Região Sul correspondeu e 
implantou de forma remota vários serviços 
e demandas, dinamizando e diminuindo o 
tempo, com canais exclusivos para efetivar 
os direitos.

O Paraná - Passado esse período ini-
cial de pandemia, a visão que temos de 
fora é que parece que cada um voltou 
para o seu canto. O trabalho da OAB com 
o poder público continua? 

Jurandir - Nunca para. Outra questão 
que estamos pautados com G8 e entidades 
é a preocupação com o pedágio. A OAB foi 
a entidade que conseguiu reunir para um 
debate técnico o presidente da companhia 
federal da empresa que cuida da concessão, 
os técnicos do DER que fazem as regras do 
edital do Estado, deputados, representan-
tes das concessionárias para discutirmos 
a questão da outorga, que é quando você 
faz uma licitação de concessão e, para 
ganhar, o concessionário tem que depo-
sitar um dinheiro como garantia que irá 
para o governo federal fazer obras onde 
quiser. Isso quem paga é o usuário e já nos 
manifestamos contra. Essa é uma pauta de 
impacto socioeconômico, principalmente 
para o oeste.

Estamos sempre vigilantes, cobrando 
melhorias como o Fórum de Corbélia, o caos 
que existe na Vara de Fazenda Pública de 
Cascavel, por exemplo.

Vivemos no momento uma revisão do 
modelo adotado lá atrás porque se com-
provou que a estatização de cartórios foi 
um retrocesso. Em 2019 tivemos o lança-
mento de uma campanha proposta pela 
OAB Cascavel, que foi replicada em todas 
as subseções, que é a necessidade de com-
bater privilégios, reconhecer as vulnera-
bilidades institucionais financeiras, pois 
percebemos que precisamos enxugar a 
máquina pública e nos tornarmos mais 
eficientes para que os órgãos consigam 
atender aos anseios da sociedade.

 
O Paraná - Você fala de enxugamento 

de máquina e vemos desembargadores 
ganhando mais de R$ 1 milhão por ano, 
mas não se consegue contratar um fun-
cionário que poderia agilizar o trabalho 
nos cartórios. Existe algum movimento 
neste sentido?

Jurandir - Com relação a licença, férias 
e mais transparência, a OAB tem um diá-
logo com o tribunal sempre cobrando que 
isso seja revisto em todos os poderes. Pre-
cisamos de grande investimento em tecno-
logia e informática. O principal ponto é um 
novo pacto social transparente, onde todos 

mostrem seus problemas, o que gastam... É 
necessário que a sociedade sugira soluções 
em conjunto. Temos muitos advogados que 
conseguiram aprender e criar modelos de 
gestão resolutiva no seu negócio que pode 
contribuir com o poder público e esse diá-
logo é o grande caminho.

O que queremos é esgotar o diálogo, 
entender a limitação do órgão que não está 
conseguindo atender a classe ou a socie-
dade, ter empatia com a situação, colocar-
-se à disposição para ajudar, cobrar, estabe-
lecer plano de convergência daquilo que é 
possível para resolver demandas imediatas 
e buscarmos juntos soluções. Creio que seja 
o modelo ideal. Estamos alcançando avan-
ços através dessa fórmula não só a favor 
da democracia, mas da comunidade. A 
desunião gera perda de força. Quanto mais 
integrarmos inteligências, visões diferentes, 
com espaço de crítica, contraponto, mais 
teremos debates sobre demandas em que 
todos que pensam diferente possam colo-
car essas posições de forma salutar, assim 
conseguimos visualizar portas e soluções 
para reconstruir esses modelos de forma 
mais abrangente. 

Cascavel é privilegiada porque temos 
essa cultura do associativismo, do coo-
perativismo, dos movimentos sociais e 
de entidades atuantes em uma região 
relativamente nova e pujante. O povo é 
trabalhador, produz muito em todas as 
atividades como imprensa, saúde, edu-
cação... Estamos no caminho, mas preci-
samos estabelecer base e união respei-
tando as divergências, mas optando por 
realizar o que é comum. Desafios sempre 
existirão e precisamos preservar valores 
para as novas lideranças que virão para 
que estejam preparadas para enfrentar 
os desafios que existem e unidos com cer-
teza vamos sair melhor deles.

O Paraná - Você mencionou a esta-
tização dos cartórios, mas há pouco 
tempo tivemos uma polêmica com rela-
ção ao aumento das custas...

Jurandir - Reconhecemos e valoriza-
mos as ações dos cartórios, mas precisamos 
respeitar o contexto. Muitas empresas, lojas 
com 30, 40 anos de existência fecharam em 
2020. Quantas irão fechar este ano? Como 
que você estabelece um contexto de um 
aumento durante uma situação grave, da 
qual não sabemos ainda o impacto que terá 
e muito menos quando vai terminar? Colo-
car em debate o reajuste de alguns atos 
e custas com aumento de 200%, 300%? A 
OAB sempre foi favorável ao reajuste como 
é favorável para todo funcionalismo, con-
tratos e relações por meio do índice infla-
cionário. Para a OAB, não havia interesse 
público, oportunidade nem conveniência e 
isso precisava ter um debate maior.

Aquelas propostas de emendas que 
representavam esse excesso desproporcio-
nal e inadequado foram retiradas. Passou 
uma emenda de aumento de 15%, o qual 
nós e entidades encaminhamos ao gover-
nador Ratinho Junior uma proposta para 
que ele vete. A OAB estadual já se pronun-
ciou de que, caso a proposta seja promul-
gada, vai buscar o STF porque essa lei é 
considerada inconveniente.

O Paraná - Esta semana vimos a 
invasão do Capitólio, nos Estados Uni-
dos, envolvendo o questionamento do 
resultado de uma eleição. As opiniões se 
dividem. Qual é a sua? Isso chacoalha a 
democracia ou a fortalece? 

Jurandir - Num processo que alegue 
fraude, são necessárias provas robustas 
do fato. Pelo que acompanhamos 

até então, não foi comprovado nem as ins-
tâncias competentes para julgar reconhe-
ceram existir elementos [de fraude]. Não 
estamos fazendo observação ideológica 
nem a favor de um presidente ou outro, mas 
até apoiadores do próprio [Donald] Trump 
reconheceram a vitoria do Biden. Não li e 
não conheço os processos, mas há de se ter 
muito cuidado com atitudes radicais extre-
mas, porque vivemos num processo civiliza-
tório sempre em construção. 

É livre a manifestação pacífica, mas 
que não gere dano ao patrimônio público, 
lesão e lá foram quatro mortes. Isso fica 
na conta de quem a promoveu. Não se 
ganha eleição no grito, se ganha no voto 
ou com provas em qualquer processo elei-
toral. Chega uma hora que você tem que 
reconhecer que foi o pleito democrá-
tico que definiu. O país precisa seguir. 
Toda manifestação é legítima, mas 
desde que se tenha controle, caso 
contrário, perde a legitimidade do 
movimento e o torna agressivo. O povo 
pode decidir se mantém ou altera os diri-
gentes e esse ainda é o modelo ideal. O 
eleitor tem dado seu recado nas urnas e 
isso precisa ser defendido. A OAB é uma 
defensora das liberdades, da promoção 
da igualdade e da democracia. 

O Paraná - Quando acontece algo 
assim, essas instituições são colocadas 
à prova e no Brasil existem movimentos 
questionando a própria legitimidade do 
STF. Nesse momento, elas conseguem 
sair fortalecidas?

Jurandir - Todos os poderes têm 
qualidades e defeitos. Não é fácil para o 

STF ser STF. Tem lá 11 ministros, é um 
tribunal com algumas situações 

pró-governo e contra socie-
dade. Envolve decisões téc-

nicas e decisões políticas, 
mas é uma casa pluralista. 
Tem juristas nomeados por 
vários presidentes e, mesmo 

com defeitos, é melhor ter 
votos divergentes do que ter 

apenas um só modelo e uma 
forma de pensar.

Algumas vezes, o STF legisla e 
invade o Poder Executivo com 

suas decisões e isso é um 
debate muito profundo. 

Esse ativismo judi-
cial precisa ser 
revisto. 

O STF foi alvo de ataques no Governo Lula 
e também no Governo Bolsonaro, ou seja, 
parece não estar satisfazendo ninguém. E isso 
é bom. Tem que se concentrar em defender e 
efetivar a Constituição Federal. 

Quando a sociedade passa a necessi-
tar do Estado-Juiz para defender deman-
das que nas políticas públicas não resol-
vemos, precisamos refletir, pois tem 
alguma coisa errada.

O Paraná - Isso significa que os outros 
poderes podem ter perdido força? 

Jurandir - Precisamos de uma revisão 
de todas as instituições. Os órgãos de con-
trole com o dinheiro da corrupção da Copa 
do Mundo, por exemplo, que era visível por-
que fizeram uma alteração de lei das licita-
ções, e veja o que houve no Rio de Janeiro. 
Isso ocorreria. Olha o que as operações 
desencadeadas mostraram. Onde estavam 
os órgãos de controle?

Quando o Poder Judiciário é sobrecar-
reado, será que não estamos falhando como 
sociedade e instituição? O que precisamos 
rever? Será que nossa omissão não é parte 
para este estado de coisas frouxas e soltas 
que cada gestor faz do jeito que quer? Deixo 
esse questionamento. Não é só um poder 
que vai resolver, ele vai acertar e vai errar. 

O Paraná - Precisamos dos pilares 
da democracia, mas também melhorar 
enquanto instituições?

Jurandir - Precisamos. Enquanto 
sociedade, estamos em fase de aprimo-
ramento. A natureza é energia, movi-
mento, mudança. Todos são correspon-
sáveis e partícipes. Temos que preparar 
esse ambiente para as crianças, para os 
jovens, e ser uma sociedade que luta por 
direitos de igualdade. Devemos combater 
os preconceitos, a desigualdade. É inad-
missível termos feminicídios, violência 
contra crianças, mortes por motivo de 
raça, religião, sexo... Temos que enten-
der que precisamos nos rever com rela-
ção à prática da violência. Defendemos a 
cultura da paz num movimento de paci-
fismo, então, se não conseguirmos mudar 
a cabeça do adulto, que trabalhemos isso 
com as crianças.

O Paraná - Falando sobre mudan-
ças, evolução, a OAB também tem uma 
discussão recente sobre o processo 
eleitoral. Com relação a isso, como 
você vê a Ordem se reinventando, isso 
vai acontecer?

Jurandir - Já deveria ter acontecido. 
Desde 2018 já nos posicionamos em 
torno da defesa da eleição direta, sendo 
um voto para cada advogado. Hoje é por 
um colegiado dos presidentes e conse-
lheiros federais das seccionais estaduais 
que elegem. A própria candidatura já 
exige o apoio de no mínimo seis seccio-
nais, ou seja, seis OABs estaduais, então 
é muito restritivo.

A OAB Cascavel sempre defenderá que 
isso se modifique para não haver equívo-
cos e perpetuação do poder por parte de 
alguns grupos ou de ideologia política, 
porque nossa entidade tem o papel de 
defender a Constituição Federal, a advo-
cacia e a sociedade. 

Esse debate foi implantado ao longo 
da pandemia, tivemos alguns pareceres 
de conselheiros como Dr. Ítalo Tanaka, Dr. 

Luiz Fernando Pereira e de outros mem-
bros de uma comissão criada pelo Dr. 
Cássio Telles, presidente da OAB Paraná, 
com sugestões das bases e subseções, 
isso está em debate. 

O Paraná - Seu mandato termina 
em dezembro deste ano. Você é can-
didato à reeleição?

Jurandir - Não! Não sou porque 
defendemos a alternância. Dentro do 
espírito de democracia, fizemos uma 
escritura pública de não reeleição. 

O Paraná - E você tem pretensão de 
um dia assumir a presidência de seção 
estadual? 

Jurandir - Não tenho. Primeiro que é 
concentrado em Curitiba, e aqui faço um 
reconhecimento tanto ao ex-presidente 
[José Augusto] Noronha e todos os diri-
gentes de OAB do Estado, e o atual pre-
sidente, que é de Pato Branco, Dr. Cassio 
Telles, um líder inspirador. 

Uma OAB estadual - e tanto na nossa 
3ª Subseção, que é a maior do Paraná 
-exige empenho, planejamento e orga-
nização de vida para cumprir a missão. 
Para fazer isso a nível de estado, você tem 
que ter estrutura e estar o tempo todo 
em Curitiba. No atual contexto, isso não 
está no meu plano pessoal. Temos uma 
visão de união e integração. Para quem 
não sabe, os dirigentes da Ordem não 
ganham nada e isso que dá legitimidade 
à OAB. Queremos e trabalhamos pela 
união. Abrangemos hoje as comarcas 
de Cascavel, Capitão Leônidas Marques, 
Corbélia e Catanduvas. São 14 municípios 
que envolvem trabalho, demanda muita 
coisa para fazer e outras já realizadas. 

O Paraná - Fora da OAB, você tem 
alguma pretensão por cargo político?

Jurandir - Por ora, a minha prioridade 
é concluir da melhor forma possível o 
mandato que é nosso, não só meu, é um 
mandato da classe, tanto que se chama 
“OAB para Todos”. Esse é o foco princi-
pal e não tenho nada em mente para a 
sequência. A princípio, vou voltar a admi-
nistrar com mais tempo o meu escritório, 
mas estarei sempre à disposição da OAB 
local e estadual para continuar até o fim 
da vida colaborando com a democracia 
e a sociedade.

O Paraná - O cidadão comum tem 
acesso à OAB? 

Jurandir - Sim! Pode ligar para a OAB 
e marcar uma reunião. Primeiro deve defi-
nir o assunto, porque temos dezenas de 
comissões temáticas na OAB Cascavel, 
como a Comissão do Direito dos Idosos, 
a Comissão do Direito Previdenciário, do 
Direito Empresarial, do Consumidor... 
São vários advogados atuando em cada 
uma delas e, independente da questão, se 
for esclarecimento, assunto de utilidade 
pública ou até mesmo envolvendo advo-
cacia de uma maneira geral, a OAB está 
de portas abertas. 

A OAB é uma entidade dos advogados, 
da defesa e da promoção de direitos da 
sociedade que defende os valores consti-
tucionais da democracia e quer estar inte-
grada, contribuindo com o desenvolvi-
mento sócio econômico e com os direitos 
humanos da sociedade, da comunidade.

 

“Quando a 
sociedade passa 
a necessitar 
do Estado-Juiz 
para defender 
demandas que 
nas políticas 
públicas não 
resolvemos, 
precisamos 
refletir, pois 
tem alguma 
coisa errada”

‘‘

“Precisamos 
de uma 
revisão de 
todas as 
instituições” 

‘‘
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O Paraná - No início da pandemia, a 
OAB Cascavel teve intensa atuação em 
ações locais e até na Justiça, incluindo 
a liberação de recursos parados. Como 
foram encontradas essas brechas?

Jurandir Parzianello Junior - A OAB 
esteve integrada com entidades e poder 
público, dialogando com a Secretaria de 
Saúde, a prefeitura, sempre se colocando à 
disposição daquilo que fosse possível, auxi-
liando a gerir algumas situações de crise, 
orientar nas questões de lockdown, dialo-
gando com a parte técnica... Cascavel foi 
diferenciada nisso. Fez um enfrentamento à 
altura, fazendo o lockdown quando estava 
em uma situação de extrema necessi-
dade, flexibilizando quando era possível, 
cobrando. Temos ofícios de quando veri-
ficamos a insuficiência na estrutura do 
SUS. Nos integramos com Caciopar, Acic, 
G8, Amop, Ministério Público para reivindi-
car ao sistema cooperativo doação para 
estruturar o HU. Buscamos verificar onde 
se aplicaria R$ 1 milhão que a Cotriguaçu 
doou e verificamos que, naquele con-
texto, havia aumentado muito o valor dos 
respiradores e precisamos, em conjunto, 
rever o plano. Identificamos que havia 
uma bomba de cobalto que garantia 
oxigênio da década de 80, tinha apenas 
um aparelho de hemodiálise e outro de 
reserva e ajustamos o plano de acordo 
com as necessidades do hospital. Alcan-
çou-se uma finalidade e certamente o HU 
vai sair melhor no final dessa crise. 

Nós, da OAB local, fizemos um estudo e 
nossa diretoria, juntamente com o ex-presi-
dente Marcos Boschirolli, constatamos que 
há mais de R$ 1 trilhão em depósitos judi-
ciais nos tribunais superiores vinculados a 
processos que precisavam ser dinamiza-
dos, causas que precisavam ser pautadas 
e definidas. Encaminhados isso à OAB-PR, 
que encaminhou aos tribunais superiores e 
buscamos sensibilizá-los da importância de 
o Poder Judiciário priorizar a liberação de 
alvarás judiciais, que é quando a causa já 
terminou e resta sacar o recurso disponível.

Tribunal de Justiça do Paraná, Tribunal 
Regional Federal, de Porto Alegre, Tribunal 
Regional do Trabalho, foram exemplo para 
o País e priorizaram essa parte de dinami-
zar a efetivação e a liberação desses recur-
sos. Não tenho o número exato, mas esta-
mos falando de valores que podem chegar 
a R$ 500 milhões.

Em julho ou agosto, a OAB Cascavel 
reivindicou com a OAB do Estado uma reu-
nião com a superintendência da Região Sul 
do INSS, pois entendíamos que não pode-
ria ficar fechado ou sem uma adaptação 
adequada aos interesses dos segurados. 
Depois da saúde, o segundo órgão mais 
importante para as pessoas em situação 
de vulnerabilidade na pandemia é o INSS.

“Precisamos de uma revisão     de todas as instituições”

 “Constatamos 
que há mais 
de R$ 1 trilhão 
em depósitos 
judiciais nos 
tribunais 
superiores 
vinculados a 
processos que 
precisavam ser 
dinamizados, 
causas que 
precisavam 
ser pautadas e 
definidas”

‘‘
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Benefícios estavam represados e, dentro 
de um debate com as Procuradorias Regio-
nal e Estadual, cobrando que precisávamos 
da reativação e da readequação, a Supe-
rintendência da Região Sul correspondeu e 
implantou de forma remota vários serviços 
e demandas, dinamizando e diminuindo o 
tempo, com canais exclusivos para efetivar 
os direitos.

O Paraná - Passado esse período ini-
cial de pandemia, a visão que temos de 
fora é que parece que cada um voltou 
para o seu canto. O trabalho da OAB com 
o poder público continua? 

Jurandir - Nunca para. Outra questão 
que estamos pautados com G8 e entidades 
é a preocupação com o pedágio. A OAB foi 
a entidade que conseguiu reunir para um 
debate técnico o presidente da companhia 
federal da empresa que cuida da concessão, 
os técnicos do DER que fazem as regras do 
edital do Estado, deputados, representan-
tes das concessionárias para discutirmos 
a questão da outorga, que é quando você 
faz uma licitação de concessão e, para 
ganhar, o concessionário tem que depo-
sitar um dinheiro como garantia que irá 
para o governo federal fazer obras onde 
quiser. Isso quem paga é o usuário e já nos 
manifestamos contra. Essa é uma pauta de 
impacto socioeconômico, principalmente 
para o oeste.

Estamos sempre vigilantes, cobrando 
melhorias como o Fórum de Corbélia, o caos 
que existe na Vara de Fazenda Pública de 
Cascavel, por exemplo.

Vivemos no momento uma revisão do 
modelo adotado lá atrás porque se com-
provou que a estatização de cartórios foi 
um retrocesso. Em 2019 tivemos o lança-
mento de uma campanha proposta pela 
OAB Cascavel, que foi replicada em todas 
as subseções, que é a necessidade de com-
bater privilégios, reconhecer as vulnera-
bilidades institucionais financeiras, pois 
percebemos que precisamos enxugar a 
máquina pública e nos tornarmos mais 
eficientes para que os órgãos consigam 
atender aos anseios da sociedade.

 
O Paraná - Você fala de enxugamento 

de máquina e vemos desembargadores 
ganhando mais de R$ 1 milhão por ano, 
mas não se consegue contratar um fun-
cionário que poderia agilizar o trabalho 
nos cartórios. Existe algum movimento 
neste sentido?

Jurandir - Com relação a licença, férias 
e mais transparência, a OAB tem um diá-
logo com o tribunal sempre cobrando que 
isso seja revisto em todos os poderes. Pre-
cisamos de grande investimento em tecno-
logia e informática. O principal ponto é um 
novo pacto social transparente, onde todos 

mostrem seus problemas, o que gastam... É 
necessário que a sociedade sugira soluções 
em conjunto. Temos muitos advogados que 
conseguiram aprender e criar modelos de 
gestão resolutiva no seu negócio que pode 
contribuir com o poder público e esse diá-
logo é o grande caminho.

O que queremos é esgotar o diálogo, 
entender a limitação do órgão que não está 
conseguindo atender a classe ou a socie-
dade, ter empatia com a situação, colocar-
-se à disposição para ajudar, cobrar, estabe-
lecer plano de convergência daquilo que é 
possível para resolver demandas imediatas 
e buscarmos juntos soluções. Creio que seja 
o modelo ideal. Estamos alcançando avan-
ços através dessa fórmula não só a favor 
da democracia, mas da comunidade. A 
desunião gera perda de força. Quanto mais 
integrarmos inteligências, visões diferentes, 
com espaço de crítica, contraponto, mais 
teremos debates sobre demandas em que 
todos que pensam diferente possam colo-
car essas posições de forma salutar, assim 
conseguimos visualizar portas e soluções 
para reconstruir esses modelos de forma 
mais abrangente. 

Cascavel é privilegiada porque temos 
essa cultura do associativismo, do coo-
perativismo, dos movimentos sociais e 
de entidades atuantes em uma região 
relativamente nova e pujante. O povo é 
trabalhador, produz muito em todas as 
atividades como imprensa, saúde, edu-
cação... Estamos no caminho, mas preci-
samos estabelecer base e união respei-
tando as divergências, mas optando por 
realizar o que é comum. Desafios sempre 
existirão e precisamos preservar valores 
para as novas lideranças que virão para 
que estejam preparadas para enfrentar 
os desafios que existem e unidos com cer-
teza vamos sair melhor deles.

O Paraná - Você mencionou a esta-
tização dos cartórios, mas há pouco 
tempo tivemos uma polêmica com rela-
ção ao aumento das custas...

Jurandir - Reconhecemos e valoriza-
mos as ações dos cartórios, mas precisamos 
respeitar o contexto. Muitas empresas, lojas 
com 30, 40 anos de existência fecharam em 
2020. Quantas irão fechar este ano? Como 
que você estabelece um contexto de um 
aumento durante uma situação grave, da 
qual não sabemos ainda o impacto que terá 
e muito menos quando vai terminar? Colo-
car em debate o reajuste de alguns atos 
e custas com aumento de 200%, 300%? A 
OAB sempre foi favorável ao reajuste como 
é favorável para todo funcionalismo, con-
tratos e relações por meio do índice infla-
cionário. Para a OAB, não havia interesse 
público, oportunidade nem conveniência e 
isso precisava ter um debate maior.

Aquelas propostas de emendas que 
representavam esse excesso desproporcio-
nal e inadequado foram retiradas. Passou 
uma emenda de aumento de 15%, o qual 
nós e entidades encaminhamos ao gover-
nador Ratinho Junior uma proposta para 
que ele vete. A OAB estadual já se pronun-
ciou de que, caso a proposta seja promul-
gada, vai buscar o STF porque essa lei é 
considerada inconveniente.

O Paraná - Esta semana vimos a 
invasão do Capitólio, nos Estados Uni-
dos, envolvendo o questionamento do 
resultado de uma eleição. As opiniões se 
dividem. Qual é a sua? Isso chacoalha a 
democracia ou a fortalece? 

Jurandir - Num processo que alegue 
fraude, são necessárias provas robustas 
do fato. Pelo que acompanhamos 

até então, não foi comprovado nem as ins-
tâncias competentes para julgar reconhe-
ceram existir elementos [de fraude]. Não 
estamos fazendo observação ideológica 
nem a favor de um presidente ou outro, mas 
até apoiadores do próprio [Donald] Trump 
reconheceram a vitoria do Biden. Não li e 
não conheço os processos, mas há de se ter 
muito cuidado com atitudes radicais extre-
mas, porque vivemos num processo civiliza-
tório sempre em construção. 

É livre a manifestação pacífica, mas 
que não gere dano ao patrimônio público, 
lesão e lá foram quatro mortes. Isso fica 
na conta de quem a promoveu. Não se 
ganha eleição no grito, se ganha no voto 
ou com provas em qualquer processo elei-
toral. Chega uma hora que você tem que 
reconhecer que foi o pleito democrá-
tico que definiu. O país precisa seguir. 
Toda manifestação é legítima, mas 
desde que se tenha controle, caso 
contrário, perde a legitimidade do 
movimento e o torna agressivo. O povo 
pode decidir se mantém ou altera os diri-
gentes e esse ainda é o modelo ideal. O 
eleitor tem dado seu recado nas urnas e 
isso precisa ser defendido. A OAB é uma 
defensora das liberdades, da promoção 
da igualdade e da democracia. 

O Paraná - Quando acontece algo 
assim, essas instituições são colocadas 
à prova e no Brasil existem movimentos 
questionando a própria legitimidade do 
STF. Nesse momento, elas conseguem 
sair fortalecidas?

Jurandir - Todos os poderes têm 
qualidades e defeitos. Não é fácil para o 

STF ser STF. Tem lá 11 ministros, é um 
tribunal com algumas situações 

pró-governo e contra socie-
dade. Envolve decisões téc-

nicas e decisões políticas, 
mas é uma casa pluralista. 
Tem juristas nomeados por 
vários presidentes e, mesmo 

com defeitos, é melhor ter 
votos divergentes do que ter 

apenas um só modelo e uma 
forma de pensar.

Algumas vezes, o STF legisla e 
invade o Poder Executivo com 

suas decisões e isso é um 
debate muito profundo. 

Esse ativismo judi-
cial precisa ser 
revisto. 

O STF foi alvo de ataques no Governo Lula 
e também no Governo Bolsonaro, ou seja, 
parece não estar satisfazendo ninguém. E isso 
é bom. Tem que se concentrar em defender e 
efetivar a Constituição Federal. 

Quando a sociedade passa a necessi-
tar do Estado-Juiz para defender deman-
das que nas políticas públicas não resol-
vemos, precisamos refletir, pois tem 
alguma coisa errada.

O Paraná - Isso significa que os outros 
poderes podem ter perdido força? 

Jurandir - Precisamos de uma revisão 
de todas as instituições. Os órgãos de con-
trole com o dinheiro da corrupção da Copa 
do Mundo, por exemplo, que era visível por-
que fizeram uma alteração de lei das licita-
ções, e veja o que houve no Rio de Janeiro. 
Isso ocorreria. Olha o que as operações 
desencadeadas mostraram. Onde estavam 
os órgãos de controle?

Quando o Poder Judiciário é sobrecar-
reado, será que não estamos falhando como 
sociedade e instituição? O que precisamos 
rever? Será que nossa omissão não é parte 
para este estado de coisas frouxas e soltas 
que cada gestor faz do jeito que quer? Deixo 
esse questionamento. Não é só um poder 
que vai resolver, ele vai acertar e vai errar. 

O Paraná - Precisamos dos pilares 
da democracia, mas também melhorar 
enquanto instituições?

Jurandir - Precisamos. Enquanto 
sociedade, estamos em fase de aprimo-
ramento. A natureza é energia, movi-
mento, mudança. Todos são correspon-
sáveis e partícipes. Temos que preparar 
esse ambiente para as crianças, para os 
jovens, e ser uma sociedade que luta por 
direitos de igualdade. Devemos combater 
os preconceitos, a desigualdade. É inad-
missível termos feminicídios, violência 
contra crianças, mortes por motivo de 
raça, religião, sexo... Temos que enten-
der que precisamos nos rever com rela-
ção à prática da violência. Defendemos a 
cultura da paz num movimento de paci-
fismo, então, se não conseguirmos mudar 
a cabeça do adulto, que trabalhemos isso 
com as crianças.

O Paraná - Falando sobre mudan-
ças, evolução, a OAB também tem uma 
discussão recente sobre o processo 
eleitoral. Com relação a isso, como 
você vê a Ordem se reinventando, isso 
vai acontecer?

Jurandir - Já deveria ter acontecido. 
Desde 2018 já nos posicionamos em 
torno da defesa da eleição direta, sendo 
um voto para cada advogado. Hoje é por 
um colegiado dos presidentes e conse-
lheiros federais das seccionais estaduais 
que elegem. A própria candidatura já 
exige o apoio de no mínimo seis seccio-
nais, ou seja, seis OABs estaduais, então 
é muito restritivo.

A OAB Cascavel sempre defenderá que 
isso se modifique para não haver equívo-
cos e perpetuação do poder por parte de 
alguns grupos ou de ideologia política, 
porque nossa entidade tem o papel de 
defender a Constituição Federal, a advo-
cacia e a sociedade. 

Esse debate foi implantado ao longo 
da pandemia, tivemos alguns pareceres 
de conselheiros como Dr. Ítalo Tanaka, Dr. 

Luiz Fernando Pereira e de outros mem-
bros de uma comissão criada pelo Dr. 
Cássio Telles, presidente da OAB Paraná, 
com sugestões das bases e subseções, 
isso está em debate. 

O Paraná - Seu mandato termina 
em dezembro deste ano. Você é can-
didato à reeleição?

Jurandir - Não! Não sou porque 
defendemos a alternância. Dentro do 
espírito de democracia, fizemos uma 
escritura pública de não reeleição. 

O Paraná - E você tem pretensão de 
um dia assumir a presidência de seção 
estadual? 

Jurandir - Não tenho. Primeiro que é 
concentrado em Curitiba, e aqui faço um 
reconhecimento tanto ao ex-presidente 
[José Augusto] Noronha e todos os diri-
gentes de OAB do Estado, e o atual pre-
sidente, que é de Pato Branco, Dr. Cassio 
Telles, um líder inspirador. 

Uma OAB estadual - e tanto na nossa 
3ª Subseção, que é a maior do Paraná 
-exige empenho, planejamento e orga-
nização de vida para cumprir a missão. 
Para fazer isso a nível de estado, você tem 
que ter estrutura e estar o tempo todo 
em Curitiba. No atual contexto, isso não 
está no meu plano pessoal. Temos uma 
visão de união e integração. Para quem 
não sabe, os dirigentes da Ordem não 
ganham nada e isso que dá legitimidade 
à OAB. Queremos e trabalhamos pela 
união. Abrangemos hoje as comarcas 
de Cascavel, Capitão Leônidas Marques, 
Corbélia e Catanduvas. São 14 municípios 
que envolvem trabalho, demanda muita 
coisa para fazer e outras já realizadas. 

O Paraná - Fora da OAB, você tem 
alguma pretensão por cargo político?

Jurandir - Por ora, a minha prioridade 
é concluir da melhor forma possível o 
mandato que é nosso, não só meu, é um 
mandato da classe, tanto que se chama 
“OAB para Todos”. Esse é o foco princi-
pal e não tenho nada em mente para a 
sequência. A princípio, vou voltar a admi-
nistrar com mais tempo o meu escritório, 
mas estarei sempre à disposição da OAB 
local e estadual para continuar até o fim 
da vida colaborando com a democracia 
e a sociedade.

O Paraná - O cidadão comum tem 
acesso à OAB? 

Jurandir - Sim! Pode ligar para a OAB 
e marcar uma reunião. Primeiro deve defi-
nir o assunto, porque temos dezenas de 
comissões temáticas na OAB Cascavel, 
como a Comissão do Direito dos Idosos, 
a Comissão do Direito Previdenciário, do 
Direito Empresarial, do Consumidor... 
São vários advogados atuando em cada 
uma delas e, independente da questão, se 
for esclarecimento, assunto de utilidade 
pública ou até mesmo envolvendo advo-
cacia de uma maneira geral, a OAB está 
de portas abertas. 

A OAB é uma entidade dos advogados, 
da defesa e da promoção de direitos da 
sociedade que defende os valores consti-
tucionais da democracia e quer estar inte-
grada, contribuindo com o desenvolvi-
mento sócio econômico e com os direitos 
humanos da sociedade, da comunidade.

 

“Quando a 
sociedade passa 
a necessitar 
do Estado-Juiz 
para defender 
demandas que 
nas políticas 
públicas não 
resolvemos, 
precisamos 
refletir, pois 
tem alguma 
coisa errada”

‘‘

“Precisamos 
de uma 
revisão de 
todas as 
instituições” 

‘‘
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Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Nublado com 
pancadas de chuva 

CRESCENTE
20/01 - 18h03

CHEIA
28/1 - 16h18

Sábado 9/1/2021

MINGUANTE
6/01 - 06h38

NOVA
13/01- 02h02

Paranaguá
max 30
min 22

max 33
min 21

Cascavel
max 27
min 18

Foz do Iguaçu
max 26
min 22

max 33
min 21

Curitiba
max 27
min 18

FASES 
DA LUA

Nublado com 
pancadas de chuva 

Domingo 10/1/2021

Nublado  
Segunda 11/1/2021
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TIME DO
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4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

01 02 03 04 05 06 07

Super Sete concurso: 040
C O L U N A S

1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2142

05 07 28 32 33 34 35 40 41 45 
55 59 64 72 73 79 80 81 87 88

Lotomania

53.377
66.250
45.925
04.827
31.640

02 22 34 44 58 64 74
PORTUGUESA DESPORTO-SP

26 31 53 65 72

ABRIL

04 09 11 25 26 29 30

concurso: 5461

12 33 35 36 44 52

Sem bolo nem festa, Parque 
Nacional completa 82 anos 

 Foz do Iguaçu - O Par-
que Nacional do Iguaçu cele-
brará 82 anos de criação neste 
domingo, dia 10, sem o tradi-
cional corte do bolo, que histo-
ricamente era compartilhado 
com visitantes, funcionários, 
comunidade e autoridades, 
no Centro de Visitantes. 

Neste ano, a festa do ani-
versariante será simbólica por 
conta dos protocolos de prote-
ção - que limitam o acesso de 
pessoas por hora - para visi-
tar a unidade de conservação 
neste período de pandemia do 
coronavírus.

Como o aniversariante é 
muito querido no Brasil e no 
mundo, a chefe do Parque 
Nacional do Iguaçu, Cibele 
Munhoz Amato, deixa uma 
mensagem à comunidade 
local, às pessoas que já esti-
verem na unidade de conser-
vação um dia e aos brasilei-
ros e viajantes do mundo que 

 A maioria dos pontos moni-
torados no litoral e prainhas 
do interior nesta temporada 
de verão está favorável para 
banho, aponta o quarto bole-
tim de balneabilidade emitido 
pelo IAT (Instituto Água e Terra) 
nessa sexta-feira (8). 

No litoral, somente três 
pontos estão impróprios: 
Ponta da Pita, em Antonina, o 
Rio do Nunes, próximo à Ponte 
PR-340, em Morretes, e o Bal-
neário Olho D’água, na Avenida 
Principal, em Pontal do Paraná. 
No interior, todos os pontos se 
mantêm balneáveis, inclusive 

na Costa Oeste.
O Olho D’Água apareceu 

como impróprio nesta semana. 
“Ele fica próximo a um ponto 
impróprio permanente. O 
grande fluxo de pessoas no 
local, aliado às chuvas comuns 
nesta época, podem provocar 
o transbordamento desses rios, 
que sofrem com descarte irregu-
lar de esgoto, até chegar a pon-
tos de banho no mar”, explica a 
bióloga do Laboratório de Micro-
biologia do IAT em Curitiba, Bea-
triz Ern da Silveira.

Ponta da Pita se apresenta 
impróprio desde o primeiro 

boletim e o Rio Nunes aparece 
nessa categoria por três vezes 
consecutivas. “Os principais 
fatores que dão origem à con-
taminação das águas são as 
fortes chuvas, esgoto urbano 
e o grande fluxo de banhistas”, 
complementa a bióloga.

O IAT monitora as águas 
da Costa Oeste, do norte e do 
litoral no período de maior 
fluxo de veranistas para ava-
liar a concentração de bacté-
rias Escherichia coli (E.coli), 
presentes em esgoto sanitário 
clandestino e fezes humanas e 
de animais de sangue quente.

Quanto maior a quanti-
dade da bactéria na água, 
maior a possibilidade da exis-
tência de agentes patogênicos 
que podem colocar em risco a 
saúde dos banhistas.

As doenças mais comuns 
são gastroenterite, diarreia, 
doenças de pele e infecções 
nos olhos, ouvidos e garganta. 
Outras mais graves também 
podem ser transmitidas por 
meio da água, como hepatite 
A, cólera e febre tifoide.

INTERIOR
Na Costa  Oeste,  são 

monitorados pontos de pra-
inhas e rios nas cidades de 
Foz do Iguaçu (2), Santa Tere-
zinha de Itaipu (3), São Miguel 
do Iguaçu (2), Itaipulândia (1), 
Missal (1), Santa Helena (3), 
Entre Rios do Oeste (2), Mare-
chal Cândido Rondon (2) e na 
Costa Norte no município de 
Primeiro de Maio (1).

Cada ponto monitorado 
possui uma bandeira indi-
cando se o local está próprio 
ou impróprio para banho. 
Elas são atualizadas às sex-
tas-feiras, após resultado do 
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sonham em visitar o Patrimô-
nio Natural da Humanidade. 
“O aniversário do parque é 
uma celebração da conserva-
ção da natureza, da biodiver-
sidade, do desenvolvimento 
regional das cidades vizinhas 
ao parque, do fortalecimento 
do turismo sustentável, do 
meio ambiente, da economia 
e da imagem do Brasil. Os 82 
anos do parque é uma cons-
trução de todos os segmentos 
da sociedade.”

HISTÓRIA
O Parque Nacional do 

Iguaçu foi criado em 10 de 
janeiro de 1939 por meio do 
Decreto-Lei 1.035, do então 
presidente da República Getu-
lio Vargas. No ano de 1986, 
recebeu o título de Patrimônio 
Natural da Humanidade, con-
cedido pela Unesco. 

Já as Cataratas do Iguaçu, 
no interior da unidade de 

conservação, receberam o 
título de Maravilha Mundial da 
Natureza no dia 11 de novem-
bro de 2011.

O PNI se consolidou como 
referência na conservação da 
natureza e no turismo susten-
tável no mundo. Um dos mais 
visitados do Brasil, o parque 
protege uma área de 185 mil 
hectares de Mata Atlântica 
e uma rica biodiversidade, 
constituída por espécies 

 DIVULGAÇÃO

Macuco Safari é opção para quem gosta de 
adrenalina

singulares da fauna e flora 
brasileiras. 

A unidade de conserva-
ção brasileira, no oeste do 
Paraná, faz fronteira com a 
Argentina, na província de 
Missiones. Já as Cataratas do 
Iguaçu estão entre a cidade 
brasileira de Foz do Iguaçu e 
a argentina Puerto Iguazú.

GESTÃO DE REFERÊNCIA 
O PNI é administrado 

pelo ICMBio (Instituto Chico 
Mendes de Conservação da 
Biodiversidade), órgão fede-
ral responsável pela admi-
nistração das unidades de 
conservação federais do Bra-
sil. Desde o ano de 1999, o 
parque conta com gestão dos 
serviços de visitação turística 
da concessionária Cataratas do 
Iguaçu S.A., empresa genuina-
mente iguaçuense que inte-
gra o Grupo Cataratas.

Litoral e prainhas apresentam condições favoráveis para banho

Parque abriga uma das maravilhas da natureza, 
as Cataratas do Iguaçu
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Rosi Sedor, em 
superprodução 
do mago Arivonil 
Policarpo

Karla Vendruscolo, 
curtindo o clima 
agradável do Boteco 
Martignoni

De bem com a vida, a bela 
Manoela Mayara Bernardi

Parabéns!
A coluna deseja muitas 

felicidades para quem assopra 
velinhas nesta semana: 
Altevir Braganholo, João 

Batista dos Santos, Leonardo 
Trezzi, Reginaldo Aparecido 
da Silva, Claudio Antonio 
Klein e Osmar Medeiros.

Lidar com mulher é fácil: 
você só precisa entender 

que às vezes ela está 
certa e que, nas outras 
vezes, você está errado.

Feira do Teatro
Neste domingo, uma boa 

pedida é dar uma passadinha 
na Feira do Teatro, ao lado do 

Centro Cultural Gilberto Mayer, 
em Cascavel. Das 8h às 13h.

Não é 2021 que 
tem que ser 

diferente. É você!

 Pobre não pode ter 
um dinheiro extra que 
a geladeira quebra, o 
cachorro pega sarna, 

o chuveiro pifa!
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Jogo errosdo
s7

Escolha abaixo a carta e o anjo da semana
Mensagem dos AnjosCartas para a semana

1 2 3 1

2

3

RESPOSTAS NA PÁGINA 15

Caça 
Palavras

CANÁRIO
PAPAGAIO
CODORNA
PAVÃO
ARARA
PATO 
POMBA
GALINHA
ANDORINHA
PARDAL
PERU
GAVIÃO
URUBU
CORUJA
PELICANO

A mamãe Thainan Amadeu com o príncipe Benjamin e a princesa Lizye Wendy Vamos 
ligar os 
pontos 
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Barquete festiva Copacol
C 
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INGREDIENTES:
l 1 xícara de leite morno
l 10g de fermento biológico seco 
l 4 xícaras de farinha de trigo
l 1/3 xícara de açúcar
l 1 colher de chá de sal
l 1 ovo
l 1 gema
l 150g de manteiga em temperatura ambiente
l 400g de chocolate meio amargo picado
l 50g de manteiga cortada em cubos
l 4 colheres de sopa de mel
l 1/2 xícara de nozes picadas
l 1/2 xícara de açúcar demerara
l 1/2 xícara de água 

INGREDIENTES:
l 100 g de Mortadela de 
Frango Defumada Copacol
l 150 g de ricota fresca
l 60 g de creme de leite
l Sal e pimenta-do-reino a gosto
l Salsinha e tomilho a gosto
l 50 barquinhas de massa folhada 
l 10 tomates cereja
l 10 azeitonas verdes
l Ramos de tomilho 
fresco para decorar

MODO DE PREPARO:
Em um processador bata a Mor-
tadela de Frango Defumada 
Copacol , a ricota, o creme de 
leite, a salsinha, o tomilho des-
folhado, o sal e a pimenta até 
formar uma pasta bem grossa.
Prove e acerte o tempero.
Coloque uma colher de chá da 
pasta em cada barquinha, decore 
com meia fatia de tomate e uma 
tirinha de azeitona, finalizando 
com um raminho de tomilho.

MODO DE PREPARO:
Misturar o leite morno com o fermento e deixar descansar 
por 5 minutos. Em um recipiente, juntar a farinha, o açúcar 
e o sal. Reservar.
Adicionar os ovos e a gema na mistura de fermento e jun-
tar aos poucos a mistura de secos. Sovar por 2 minutos. 
Juntar a manteiga, misturar bem até que esteja completa-
mente incorporada à massa. Cobrir com um pano e deixar 
a massa crescer por 1 hora.
Em banho maria, derreter o chocolate com a manteiga. 
Deixar esfriar até estar em temperatura ambiente e misturar 
3 colheres de sopa de mel. Reservar.
Em uma superfície enfarinhada, abrir a massa, com a ajuda 
do rolo, em forma de retângulo.
Cobrir a massa com o chocolate, adicionar as nozes em pedaços, 
enrolar como um rocambole e levar a geladeira por 1 hora.
Dividir ao meio, cortar cada parte, novamente, ao meio no 
sentido do comprimento e trançar a massa.
Dispor em formas untadas e assar em forno preaquecido 
a 180 graus por, aproximadamente, 45 minutos. Em uma 
panelinha, levar ao fogo o açúcar demerara, a água e o 
mel até formar uma calda. Pincelar com a calda e servir. 

Pão recheado 
com chocolate
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(45) 3053-0456         (45) 9 9971-8152

Rua Santa Catarina, 320 - Jardim Porto Alegre - Toledo - PR 

GRATTO SOLUÇÕES 
Atendimento em Constela-

ção individual ou grupo 
Formação em 

Constelação Sistêmica 
Workshop Ho’oponopono 

Presença 
Cursos online de 

Ho’oponopono e POSTURA 
SISTÊMICA ATIVA

facilitadora 
Graciele Reimann Gatto

Postura 
Sistémica e as 
Constelações

R E S P O S T A  D A  P Á G I N A  1 2

@oparana hojenews

 Energia ativada 
Como se manter no percurso que te leva para teus sonhos? 

Todas as pessoas têm motivação. Inclusive você. E talvez você 
se pergunte por que a motivação acaba. Por que aquele gás de 
início de ciclo se dilui? Por que se desmotiva? 

Sempre que eu não conseguia o que queria, eu me perguntava: 
por que não tenho mais motivação? 

Na verdade, eu estava equivocada, pois eu tinha motivação. 
A motivação é um impulso que nos empurra para um objetivo. 
Motivação são motivos para a ação.

Os motivos normalmente não mudam, o que muda é a energia. 
A energia do início do ciclo parece que vai se perdendo. 

Então, quero compartilhar algo importante! Compreendi que 
só MOTIVAÇÃO não é o suficiente. É preciso ENERGIA! 

A energia precisa estar elevada todos os dias. A energia precisa 
ser ATIVADA! 

Para conseguirmos o que queremos, precisamos permanecer 
no percurso de maneira ativa.

Se você não tem energia, precisa aprender a ativar a própria 
energia e passar a andar com pessoas que têm energia. 

Além disso, é importante começar a agir agora mesmo.

A seguir um passo a passo que pode te auxiliar. 
Pegue papel e caneta e mãos à obra: 

1. Defina o que deseja, identifique. 
2. Visualize. 
3. Escreva.
4. Verbalize.
5. Mentalize-se na experiência 
6. Tenha uma atitude inspirada. 

Enquanto você identifica, visualiza, escreve, verbaliza, você se 
vê na experiência, você cria realidade, você coloca energia e ener-
gia cria matéria! 

Quando você se conecta com o que quer, trazendo para a expe-
riência, você começa a atrair inspirações. O universo começa a tra-
balhar a seu favor, trazendo pessoas, situações e oportunidades 
que vão te ajudar a alcançar o que você quer. 

AÇÃO INSPIRADA
Atenção!
Estar desperto para uma AÇÃO INSPIRADA É O MAIS 

IMPORTANTE! 
Assim que tiver algum impulso, coloque ação! 

Sempre que tomamos uma decisão, tudo o que está nos sepa-
rando daquilo que queremos vai emergir, ou seja, os obstáculos 
vão surgir. E isso faz parte, é natural. Não tire os olhos do alvo. 
Siga firme! Transponha os obstáculos e se fortaleça no percurso. 

Energia 
A energia precisa ser ativada todos os dias. E ela vem do movi-

mento. 
Para facilitar e permanecer de maneira ativada, lembre-se todos 

os dias do que realmente quer. Adicione na sua rotina a leitura das 
suas metas e dos seus planos. 

Converse com Deus, peça inspiração para a jornada.
Alinhe seu coração com o cora-

ção de Deus e confie!!! 
E a cada dia você estará mais 

próximo daquilo a que se propôs, 
ou algo melhor. 

Desejo um lindo ano, recheado 
de celebrações!!!

Graciele Reimann Gatto

 Pesquisa publicada na revista 
BMJ Open Ophthalmology revela 
que até três semanas antes dos 
primeiros sintomas da covid-19 
os olhos podem sinalizar o risco 
de contaminação. Olho seco e 
dor nos olhos são as alterações 
mais frequentes. 

Realizado por pesquisado-
res da Anglia Ruskin University 
(Reino Unido), com 83 partici-
pantes, o estudo revela que o 
olho seco atingiu 23% dos parti-
cipantes na pré-covid, prevalên-
cia que caiu para 14% durante a 
infecção. Já a prevalência da dor 
nos olhos foi de 16% durante a 
contaminação pelo coronavírus, 
bem maior que na pré-covid.

Segundo o oftalmologista 
Leôncio Queiroz  Neto,  do 
Instituto Penido Burnier, a pre-
valência de olho seco apontada 
no estudo é quase o dobro dos 
12% que atinge a população bra-
sileira, na proporção de 3 mulhe-
res para cada homem.  

Não por acaso, nas últimas 
semanas em que os casos de covid-
19 explodiram no País, o atendi-
mento no hospital de pacientes 
com queixa de ressecamento nos 
olhos também aumentou. 

Os principais sintomas do 
olho seco são: coceira, vermelhi-
dão, sensação de areia nos olhos 

e visão embaçada. 
Claro que nem todos com 

esses sintomas vão contrair covid-
19, afirma Leôncio. Mas, a lágrima 
é essencial para evitar que o coro-
navírus e outros micro-organis-
mos penetrem nos olhos. “Correr 
à farmácia para comprar lágrima 
artificial nem sempre resolve o 
problema. Isso porque a lágrima 
tem três camadas - aquosa, oleosa 
e proteica - e os colírios têm dife-
rentes substâncias que atuam em 
uma dessas camadas”, explica.

GATILHOS NA PANDEMIA
Queiroz Neto chama a atenção 

para o uso abusivo do ar-condi-
cionado nesta época do ano. 
Isso porque, além de facilitar a 
evaporação do filme lacrimal, o 
confinamento em ambiente cli-
matizados por equipamentos 
domésticos que não trocam o ar 
ambiente facilita proliferação do 
coronavírus. “Portanto, durante 
a pandemia, a regra para usar cli-
matizadores domésticos que não 
trocam o ar dos ambientes é man-
ter janelas e portas abertas para 
evitar a covid-19”, salienta.

Outro gatilho do aumento do 
olho seco na pandemia é o maior 
uso do computador, tablet ou 
celular, salienta. Portanto, atinge 
da infância à terceira idade, mas 

é maior conforme a idade avança. 

POR FAIXA ETÁRIA
Levantamento conduzido por 

Queiroz Neto mostra que, entre 
adultos com até 40 anos, o uso 
das telas digitais por mais de duas 
horas provoca o ressecamento da 
lágrima em 75% dos brasileiros. 
Acima dessa idade, chega a 90%. Já 
dos 6 aos 9 anos, atingiu 30% de 360 
crianças que chegavam a ficar até 
seis horas olhando para uma tela. 

O oftalmologista diz que, na 
infância, o maior problema com as 
telas digitais é o aumento da mio-
pia. Nesse grupo, saltou dos 12% 
apontados pelo CBO (Conselho 
Brasileiro de Oftalmologia), do 
qual o médico faz parte, para 21%. 

 
TRATAMENTO

Queiroz Neto afirma que a 
última palavra em tratamento 
de olho seco é a luz pulsada. O 
tratamento é indolor, reduz o 
desconforto nos olhos e o uso de 
colírio lubrificante. Isso porque 
tem efeito duradouro que pode 
ser sentido desde a primeira apli-
cação. A luz pulsada desobstrui 
uma pequena glândula na borda 
da pálpebra e a desobstrução 
melhora a produção da camada 
gordurosa da lágrima que evita 
sua evaporação.  

Olhos sinalizam risco 
de covid-19, diz estudo
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Os indivíduos nascidos em 9 de Janeiro são muito ambiciosos, não apenas para si 
mesmos, mas também para os membros da família. Querem chegar ao topo e serem os 
melhores, e são capazes de dedicar toda ou a maior parte de sua energia ano após ano, 
para esse fim. Flexíveis, determinados, valorizam muito a iniciativa, a responsabilidade 
e a liberdade pessoal.

Horóscopo nascido em 9 de janeiro

Ótimo momento para alcançar seus objetivos 
profissionais, mas tenha cuidado ao falar sobre 
suas conquistas para não atrair inveja e estragar 
seus planos. Aproveite esta semana para organi-
zar sua vida financeira. No amor, seja paciente e 
aguarde para tomar decisões em outro período. 
Aquela paquera pode ficar mais séria do que 
você imagina. 

Busque socializar com os colegas no traba-
lho para manter uma harmonia. Documentos 
podem te aborrecer e provavelmente assuntos 
financeiros irão te fazer mudar de opinião. Na 
paquera, não tenha medo de se declarar. Na 
vida a dois, é melhor esclarecer as dúvidas 
com calma, sem brigas.

Use sua arte em ser comunicativo ao conversar 
com as pessoas. Anime-se, pois uma proposta 
de trabalho pode surgir. Precisará trabalhar bas-
tante para acertar as pendências financeiras. No 
romance deixe as diferenças de lado para que 
vocês possam se resolver melhor. 

Este é o momento para se acertar com a famí-
lia. Existe uma possibilidade de rompimento de 
parceria. Com seu jeito de drama, a carência 
por atenção será maior neste fim de semana. 
Saia para uma viagem ou passeio, você pode 
encontrar o grande amor da sua vida.

Controle a impaciência, suas emoções estão 
agitadas esta semana. Ótimo momento para 
realizar os planos profissionais com emprenho. 
Fique tranquilo com assuntos pendentes na jus-
tiça. No amor, boas surpresas estão por vir. Se 
estiver sem paquera, anime-se, pois poderá 
descobrir alguém na roda de amigos. 

Aproveite esta semana para convencer os cole-
gas de algo que deseja, pois você terá grande 
facilidade em realizar esse feitio no trabalho. 
Não abandone tratamentos de saúde que já 
tenha começado, priorize seu bem-estar. Afi-
nidade com os amigos aumentará. No amor, 
assuma o compromisso. 

No trabalho, você conseguirá expor suas 
ideias. A preocupação e o cuidado de levar 
uma vida mais saudável será prioridade na 
sua rotina. O clima na vida a dois pode aze-
dar. Na paquera tome cuidado com atitudes 
precipitadas.

Aproveite esta semana para realizar dese-
jos profissionais. Conseguirá administrar 
bem seu dinheiro. Confusões na família 
podem acontecer, mantenha calma para 
não brigar. Tratamentos de beleza estarão 
favorecidos, desfrute deste momento para 
aumentar sua autoestima. Sorte grande no 
amor e na paquera. 

Assuntos considerados definidos voltarão à 
tona, resolva-os de forma passiva. Demons-
trará grande concentração no trabalho. Apro-
veite a semana para aconselhar os amigos. 
No romance, o sentimento de proteção deve 
crescer, tenha cuidado para não prejudicar 
a relação. 

Anime-se, pois poderá receber boas notícias 
em relação ao dinheiro. Aproximação entre 
familiares acontecerá de uma forma que vai 
te deixar muito feliz. Na paquera, abuse do 
seu charme para conquistar.

Atente-se a vida financeira, pois acontecerão 
altos e baixos. No trabalho, sua postura ficará 
mais focada. Se estiver planejando viagem, 
cuidado com as intrigas. 
No amor, priorize os detalhes que eles farão 
toda a diferença. Aproveite a semana para 
paquerar, pois você estará entusiasmado.

Horóscopo da semana de 9 a 15 de janeiro

ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

É provável que sua saúde exija mais atenção, 
por isso, lembre-se de preferir cuidar do seu 
bem-estar. Há grandes riscos de desavenças 
no trabalho. Poderá acontecer um envolvi-
mento com alguém complicado.

São, antes de mais nada realistas, capazes de lançar um olhar penetrante à maioria das 
situações, fazer uma avaliação e agir conforme necessário. Raramente se deixam levar 
pelo falso otimismo, pelos sonhos ou esperanças vãs e são bastante orgulhosos de seu 
ponto de vista realista. As coisas simplesmente são do jeito que são — é pegar ou largar.

Horóscopo nascido em 10 de janeiro

Os nascidos em 11 de Janeiro, muitas vezes, se orgulham de sua abordagem imparcial 
à vida, mas na medida em que suas percepções são dominadas por seus valores, sua 
objetividade pode ser turva.  Devem evitar de se colocarem no papel de juiz, já que tal 
posição, em última análise, desperta antagonismo e revolta. São muito difíceis de se 
enganar na maioria dos casos.

Horóscopo nascido em 11 de janeiro

Palavras cruzadas

Solução anterior

 Quando estamos em depressão, 
tristes, em ambientes de conflitos ou 
somos dos signos de Virgem, Capricór-
nio e Libra, somos alvos, com mais faci-
lidade, de espíritos que não evoluíram, 
sugadores, ou os chamados encostos. 

Eles se fixam nos batentes das por-
tas, nas costas (altura do pescoço) e nos 
locais gelados como os banheiros.

Para “limpar” o ambiente, use o 
azul do anil. Para cada balde de água 
coloque uma colher (sopa) de anil em 
pó. Pegue um pano e molhe no líquido. 
Torça e passe nos azulejos, no chão e 
nos batentes das portas nas segundas, 
quartas e sextas-feiras.

Outra saída é fechar seu umbigo 

Salmo 66, anil e umbigo fechado: como afastar 
da sua vida espíritos que não evoluíram

(plexo solar) com um esparadrapo 
por 72 horas. Depois tire e volte a apli-
car por 30 dias, fechando de manhã e 
abrindo para dormir.

Além disso, não deixe de orar o Salmo 
66 em voz alta por 30 dias seguidos.

Fonte : Alto astral
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LETICIAAA

ATORVIENA
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FICARDIAS

CIMITARRA
ZOLATENIRI

SCORAZON

Adjetivo
associado

ao Ieti

Pastel de
(?), doce

típico
lusitano

A pilha
usada em
controles
remotos

El. comp.
de "itifáli-
co": ereto

Desgastar
pela ação
de forças
naturais

Medição
da quanti-
dade de
orvalho

George
(?), ro-

mancista
inglesa

Gás que
provoca

espasmos
e asfixia

Tenente
(abrev.)

Palmeira
cuja noz é

usada
como pião

Criador do 
movimento
literário 

naturalista

Coração,
em

espanhol

Filho de
Afrodite
(Mit.)

Sistema
de coleta 

de detritos
e águas
pluviais

Móvel de
"livings"
Chapéu

mexicano

Grupo como o MSTS
Passatempos ofere-

cidos por operadoras
de celular

Escritor
de "As Es-
ganadas"
Peça rus-
sa da arte
joalheira 

Medida do
Iphan pa-
ra preser-
var prédios
históricos

Caça
soviético
Ocidental
(abrev.)

Nascidos 
em Aracaju

Unidade 
hereditária

Cidade da
Colômbia
Intérprete
do script 

A Capital
da Valsa
Compe-
tência

Perma-
necer

Sabre dos
mouros

Fase do
sono 

Fazer (?):
acalentar

Oculta
mercadoria
roubada

Agência
de águas

"(?) Felizes", peça de
Samuel Beckett 

O anseio do
possessivo

3/iri. 5/sarin. 7/corazón. 10/ovo fabergé. 11/drosometria.
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A D
T O N I M O R R I S O N
I N S O L I T O A C

Y I N H E N F I L
A X E M O R A R E I

L O D O N A T A D
R A B A B E G A L

V E D A A N I MA D O
N E O S G A E R
Z E N I T E S A D

Z ON A S O N L I N E
V I P A S H B O

A T M A A N P
I T I N E R A R I O
D I F I C I L I M O

A A A O G A A T A R

Derivado
do leite

usado em
biscoitos

Caixa-alta
(abrev.)

O criador
do Bode

Orellana e
da Graúna

Habitarei;
residirei

Uma das
mulheres
de Xangô

(bras.)

Ensino mi-
nistrado
pelo IME 

Instrumen-
to comum
no Magreb
e na Ásia

(?) Costa:
a musa do 
Tropica-

lismo

O desenho
com efeitos
sonoros e 
movimento

Pessoa
dada aos
prazeres
físicos

Triste, em
inglês

Membrana
que envol-
ve o feto
humano

Pobre, em
inglês

Eletrocar-
diograma
(abrev.)

Item con-
sultado

nos sites
dos ônibus

Festival In-
ternacional
de Teatro

(sigla)

Escritora
de "O Olho
Mais Azul"

Ministro da Cidadania
no

Governo
Bolsonaro

Modelo de empresa
cujo capital é dividido

por ações

Método anticoncep-
tivo que requer o uso

de espermicida
Cortar com os dentes

1.051, em
romanos

Ator que interpretou
Tancredo
Neves no
Cinema

Sinais de
depressão

Átomo
eletrizado

Prazo
fixado
Nobre
inglês

Inusitado
O princípio
passivo, no
Taoismo

Saudação
baiana

Refúgio de
guaiamus

Lagartixa
(Zool.)

Neil Simon,
dramaturgo

Livro sagra-
do hindu

Circunscri-
ções admi-
nistrativas

O ponto
mais ele-
vado (fig.)

O comércio
via web
Cinza, 

em inglês

Agência
que faz a-
companha-
mento dos
preços do
petróleo e
inibe os
abusos 

Prender 
com cordas
Passado,
em inglês

Atmosfera
Física

(símbolo)

A área pa-
ra clientes 
de prestígio

O início da viagem

Penoso;
custoso

Código da
pilha palito

3/ago — ash — sad. 4/osga — poor. 6/rababe — zênite. 12/toni morrison.
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JOGAM SÁBADO
     BRASILEIRÃO

19h  Sport  x  Palmeiras
19h Coritiba  x  Athletico
21h Fortaleza  x  Grêmio

       SÉRIE B
19h América-MG  x  Vitória
21h   Botafogo-SP  x  Chapecoense

       SÉRIE C
17h Vila Nova  x  Santa Cruz

   SÉRIE D
16h Aparecidense  x  Mirassol

        LA LIGA
10h Sevilla  x  Real Sociedad
12h15  Atlético Madrid  x  Athletic Bilbao
17h  Osasuna  x  Real Madrid

       CALCCIO
11h  Benevento  x  Atalanta
14h   Genoa  x  Bologna
14h30   Granada  x  Barcelona
16h45   Milan  x  Torino

BUNDESLIGA
11h30  Mainz05  x  Eintracht Frankfurt
11h30 Freiburg  x  Colônia
11h30   Schalke04  x  Hoffenheim
11h30   Union Berllin  x  Wolfsburg
11h30   Bayer Lev.  x  Werder Bremen
14h30   Leipzig  x  B. Dortmund

       LIGUE 1
17h  Nimes  x  Lille
17h   Dijon  x  Olympique
17h   Rennes  x  Lyon
17h   Monaco  x  Angers
17h   Reims  x  Saint-Etienne
17h   Montpellier  x  Nantes
17h   Bordeaux  x  Lorient
17h  Lens  x  Strasbourg
17h   PSG  x  Brest
17h   Metz  x  Nice 

CLASSIFICAÇÃO DA SÉRIE A
TIME P J V E D GP GC SG %
1º São Paulo 56 28 16 8 4 49 26 23 67
2º Internacional 50 28 14 8 6 43 26 17 60
3º Atlético-MG 49 27 15 4 8 46 34 12 60
4º Flamengo 49 27 14 7 6 47 37 10 60
5º Grêmio 48 27 12 12 3 37 23 14 59
6º Palmeiras 44 26 12 8 6 37 25 12 56
7º Fluminense 43 28 12 7 9 39 32 7 51
8º Santos 39 27 10 9 8 38 35 3 48
9º Corinthians 39 27 10 9 8 30 30 0 48
10º Athletico-PR 37 28 11 4 13 26 28 -2 44
11º Ceará 36 28 9 9 10 38 39 -1 43
12º Atlético-GO 35 28 8 11 9 25 32 -7 42
13º Bragantino 34 28 8 10 10 35 33 2 40
14º Sport 32 28 9 5 14 24 36 -12 38
15º Fortaleza 31 28 7 10 11 24 26 -2 37
16º Vasco 29 27 7 8 12 26 39 -13 36
17º Bahia 28 28 8 4 16 34 50 -16 33
18º Goiás 26 28 6 8 14 29 43 -14 31
19º Botafogo 23 28 4 11 13 25 41 -16 27
20º Coritiba 21 28 5 6 17 22 39 -17 25

JOGAM DOMINGO
     BRASILEIRÃO

16h   São Paulo  x  Santos
16h   Flamengo  x  Ceará
18h15   Internacional  x  Goiás
18h15   Atlético-GO  x  Bahia
20h30   Vasco  x  Botafogo

          SÉRIE C
18h   Paysandu  x  Remo
20h   Londrina  x  Ypiranga

        SÉRIE D
15h45   Altos-PI  x  Marcílio Dias
16h   América-RN  x  Floresta-CE
16h   Novorizontino  x  Fast

        CALCCIO
8h30   Roma  x  Internazionale
11h   Verona  x  Crotone
11h   Udinese  x  Napoli
11h   Parma  x  Lazio
14h   Fiorentina  x  Cagliari
16h45   Juventus  x  Sassuolo

        LA LIGA
10h   Levante  x  Eibar
12h15   Cádiz  x  Alaves
14h30   Elche  x  Getafe
17h   Valladolid  x  Valencia

     BUNDESLIGA
11h30  Augsburg  x  Stuttgart
14h   Arminia Bielifield  x  Hertha

FICHA TÉCNICA
Sport x Palmeiras - 19h - Ilha do Retiro

Luan Polli; Raul Prata, Adryelson, Rafael 
Thyere (Chico), Júnior Tavares; Marcão, 
Betinho (Márcio Araújo ou Ricardinho); 
Thiago Neves, Patric, Marquinhos e 
Dalberto. Técnico: Jair Ventura

Weverton (Jailson); Gabriel Menino, Emer-
son Santos, Kuscevic e Esteves; Patrick 
de Paula, Zé Rafael e Raphael Veiga; 
Veron, Breno Lopes e Willian. Técnico: 
Abel Ferreira

FICHA TÉCNICA
Internacional x Goiás - 18h15 - Beira Rio

Danilo Fernandes (Marcelo Lomba), Rodi-
nei, Moledo, Cuesta e Moisés; R. Dourado, 
R. Lindoso, Thiago Galhardo, Patrick e Caio; 
Abel Hernández. Técnico: Abel Braga

Tadeu; David Duarte, Fábio Sanches 
e Heron; Shaylon, Ariel Cabral, Breno, 
Douglas Baggio e Jefferson; Fernandão 
e Rafael Moura. Técnico: Augusto 
Cesar

FICHA TÉCNICA
Atlético-Go x Bahia - 18h15 - Serrinha

Jean; Dudu, João Victor, Éder e Nicolas 
(Natanael); Marlon Freitas, Willian 
Maranhão e Chico; Wellington Rato, Zé 
Roberto e Gustavo Ferrareis. Técnico: 
Marcelo Cabo

Douglas Friedrich; Nino, Juninho, Anderson 
Martins e Juninho Capixaba(Zeca); Ronaldo, 
Edson, Ramon e Ruan Pablo Ramírez; 
Rossi (Thiago) e Gilberto. Técnico: Dado 
Cavalcanti

FICHA TÉCNICA
Fortaleza x Grêmio - 19h - Castelão

Felipe Alves, Gabriel Dias, Paulão, Wander-
son, Carlinhos; Ronald, Felipe, João Paulo; 
Osvaldo, Romarinho, Wellington Paulista. 
Técnico: Enderson Moreira

Paulo Victor; Victor Ferraz, Rodri-
gues, David Braz e Diogo Barbosa; 
Lucas Silva, Matheus Henrique, Alis-
son, Pinares e Pepê; Diego Churín. 
Técnico: Renato Portaluppi

FICHA TÉCNICA
Coritiba x Athletico - 19h - Couto Pereira

Wilson, Maílton, Rhodolfo, Sabino e Jona-
than; Hugo Moura, Nathan Silva e Matheus 
Bueno; Rafinha (Ricardo Oliveira), Robson e 
Neilton. Técnico: Gustavo Morinigo

Santos; Jonathan, Pedro Henrique, Thiago 
Heleno e Abner; Richard, Christian, Léo 
Cittadini e Fernando Canesin (Reinaldo); 
Carlos Eduardo e Bissoli (Walter). Técnico: 
Paulo Autuori

FICHA TÉCNICA
Vasco x Botafogo - 20h30 - S. Januario

Fernando Miguel, C. Tenório, Werley, 
Leandro Castan e Henrique; Bruno Gomes, 
Léo Gil e Juninho; Pikachu, Talles e Cano. 
Técnico: Vanderlei Luxemburgo

Diego Cavalieri; Kevin, Rafael Forster, 
Kanu e Victor Luis; José Welison, 
Rentería e Cícero; Bruno Nazário, 
Kalou e Pedro Raul. Técnico: Eduardo 
Barroca

Brasileirão

Rodada tem clássicos e briga pelo G4
São Paulo - A rodada deste 

fim de semana do Campeonato 
Brasileiro terá alguns clássicos 
regionais e confrontos de equi-
pes em condições opostas na 
tabela de classificação, o que 
acirra a briga nos dois extre-
mos, o G4 e o Z4.

O líder São Paulo entra em 
campo domingo para o clás-
sico com o Santos. O tropeço 
diante do Bragantino, no meio 
de semana, reduziu a diferença 
de pontos. Por isso, Fernando 
Diniz precisa da vitória para 
não correr o risco de ver Inter-
nacional, Flamengo e Atlético-
-MG se aproximarem mais.

Outro clássico importante 
é Atlético X Coritiba, no Couto 
Pereira. No meio de semana, 
o rubro-negro ajudou o Coxa, 
batendo o Botafogo. O pro-
blema é que o time do Alto da 
Glória não fez sua parte no con-
fronto direto com o Goiás, e 
virou o lanterna da competição. 
O time estreia o técnico argen-
tino Gustavo Morinigo, que pre-
cisa reverter os 97% de chance 
de rebaixamento. Os athletica-
nos estão no G10 e sonham com 
uma vaga na Libertadores.

Dois cariocas entram em 
campo para um clássico que pode 
ser decisivo. Vasco e Botafogo 
seguem ameaçados de queda 
e precisam da vitória a todo 
custo. A situação mais grave é a 
do Botafogo, que está na ZR sem 

 Cascavel - Um time do 
grupo do FC Cascavel na pri-
meira fase e outro que o eli-
minou na segunda decidem 
neste fim de semana duas das 
quatro vagas para a Série C de 
2021. Mirassol e Novorizontino 
jogam precisando de empates 
para garantirem o acesso. 

O Mirassol venceu o primeiro 
jogo, em casa, por 2 a 1, e agora 
vai a Goiás enfrentar o Apareci-
dense, time que tem boa estru-
tura e apoio empresarial para 
tentar a vaga. Já o Novorizon-
tino venceu o jogo de ida fora 
de casa diante do Fast. 

Nos outros dois confrontos, 
um pouco mais de equilíbrio. 
No Piauí, tem Altos X Marcílio 
Dias. Quem vencer se classi-
fica. Em Natal, o América pre-
cisa reverter a desvantagem de 
dois gols da primeira partida 
para o Floresta.

perspectivas de melhora.
O Grêmio está de olho no 

G4 e precisa superar o Forta-
leza, que tem desfalques pela 
covid-19 e a estreia de Ender-
son Moreira no comando, após 
demissão de Marcelo Chamusca. 
Apesar da importância do jogo, 
Renato preferiu pensar mais 
na Copa do Brasil e vai poupar 
Vanderley, Kannemann, Jean-P-
yerre e Diego Souza. 

Atual vice-líder, o Inter-
nacional entra em campo 
no domingo e tem tudo para 
somar mais três pontos diante 
do desesperado Goiás.

 Cascavel - O sucesso da 
Liga Nacional de Futsal Femi-
nino, realizada em dezem-
bro e que teve o Stein Futsal 
como campeão, fez crescer os 
olhos dos dirigentes da Con-
federação Brasileira de Fute-
bol de Salão. 

A entidade anunciou que 
vai criar, em 2021, o Novo Fut-
sal Feminino Brasil, que nada 
mais é que um campeonato 
brasileiro ao estilo da LNF no 
masculino. A prioridade para 
as vagas será das equipes 
que participaram da extinta 
Liga Futsal Feminina, criada 
pela entidade em 2005, mas 
que não prosperou. A compe-
tição adotava o mesmo critério 

de franquia da LNF.
Caso se confirme a nova 

competição, ela deverá ter 
a participação de 12 equi-
pes, com todas se enfren-
tando na primeira fase e as 

oito melhores avançando 
para os playoffs. O calendário 
terá oito meses, o que pode 
garantir melhores contratos 
para as atletas e a busca por 
patrocinadores.

 Cascavel - A segunda-feira 
será movimentada em Casca-
vel e Toledo com a chegada 
dos jogadores que integrarão 
os elencos do FC Cascavel e 
do Toledo para o Campeonato 
Paranaense. Na Serpente Auri-
negra, o início será com todos 

os exames de praxe para os 
mais de 20 jogadores confir-
mados no elenco, ainda sem 
caras novas.

Já no Toledo, será a vez dos 
jogadores que já têm vínculo 
com o clube se apresenta-
rem. Os novos contratados só 

chegam na próxima semana.
O Cascavel Clube Recrea-

tivo foi o primeiro a iniciar 
os treinamentos com a pre-
sença da comissão de téc-
nica e parte do elenco. A 
diretoria já tenta agendar 
alguns jogos-treinos 

Times da região iniciam trabalhos
Série D 
define acessos

Grêmio joga em Fortaleza de olho nos pontos

LUCAS UEBEL/GFPA

CBFS quer fisgar times femininos
DIVULGAÇÃO

 Stein Futsal poderá participar da nova competição nacional
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Notas

 Os brasileiros Reinaldo 
Varela/Maykel Justo termina-
ram no sexto lugar a disputa 
da sexta-feira (8) na categoria 
UTV durante a 43ª edição do 
Rali Dakar, na Arábia Saudita. 

Depois de ter liderado na 
quinta-feira e ver a vitória 
escapar devido a uma série 
de três pneus furados pelas 
rochas afiadas da região de Al 
Qaisumah, nessa sexta-feira 
a dupla da equipe Monster 
Energy Can-Am completou 
o percurso de 618 km com-
preendido entre Al Qaisumah 
e Ha’il relativamente sem 
problemas. “Nos últimos 60 
km tivemos que reduzir o 
ritmo, mas o importante é 
que chegamos ao fim”, disse 
Varela, que estava em terceiro 
até aquele ponto da prova.

A vitória hoje ficou com o 
príncipe Khalifa Al Attiyah, do 
Qatar, que tem como navega-
dor o italiano Paolo Ceci. O 
piloto é irmão mais novo do 
também príncipe Nasser Al 
Attiyah, que já venceu o Dakar 
três vezes na categoria Carros. 

Com o resultado dessa 
sexta-feira, os poloneses Aron 
Domzala e Maciej Marton assu-
miram a ponta na classificação 
geral, superando os chilenos 
Francisco Lopez Contardo/
Juan Pablo Vinagre, que até 
então ocupavam o primeiro 
lugar. Varela e Maykel tam-
bém progrediram, subindo da 
oitava para a sexta colocação 
no acumulado da prova.

Nonô Figueiredo faz testes de pneus
Com a etapa inaugural confirmada de 7 a 9 de maio no Brasil, a nova categoria de turismo do automo-

bilismo sul-americano dá o seu primeiro passo oficial na próxima segunda-feira, na pista do Velopark (RS), 
onde serão realizados pelo piloto Nonô Figueiredo os testes que definirão os pneus a serem utilizados no 

campeonato TCR South America 2021. O novo TCR South America 2021 será a maior competição, até hoje, 
de carros turismo na América do Sul. Estão homologados praticamente 16 modelos esportivos das mar-

cas Alfa, Audi, Seat, Honda, Hyundai, KIA, Lada, Fiat, Peugeot, Opel, Renault, Subaru e Volkswagen. 

Akyu confirmado
O cascavelense Akyu Mya-

sava, da equipe Polpanorte/EMS 
Farmacêutica/Flabom Têxtil, 
confirma participação na Copa 
Brasil de Kart, que será dispu-
tada de 22 a 27 de fevereiro, 
no Kartódromo Luigi Borghesi, 
em Londrina. Ele irá dispu-
tar a categoria Júnior Menor.

Bernardo Motter
Outro cascavelense que já 

confirmou presença na Copa 
Brasil de Kart é Bernardo Mot-
ter. A competição marcará sua 
despedida da categoria Mirim. 

Marcos Fernandes
Marcos Fernandes, da cate-

goria Sênior A, só pensa em 
Show Rural, onde sua empresa, 
o JFS Guinchos, é uma das 
maiores prestadoras de ser-
viço. Ele só volta a pensar em 
kart a partir de março. 

Edivan Monteiro
Edivan Monteiro, que no mês 

passado se classificou em 12º 
na categoria F-4 Super Sênior no 
Campeonato Brasileiro de Kart, 
realizado em Birigui, interior de 
São Paulo, ainda não decidiu se irá 
disputar a Copa Brasil. O piloto da 
equipe Cascavel Diesel irá tomar 
a decisão nos próximos 15 dias. 

Kart Clube
Com o retorno das férias da 

secretária Cleucir Lunardi, as ativi-
dades do Kart Clube de Cascavel 
já retornaram à normalidade. 

Automóvel Clube
Já o Automóvel Clube de 

Cascavel retorna às atividades 
na próxima terça-feira, quando 
o presidente Orlei Silva retorna 
das férias e inicia a elabora-
ção do calendário de 2021.

Federação
O recesso da FPrA (Fede-

ração Paranaense de Automo-
bilismo) para as festas de fim 
de ano e as férias coletivas dos 
funcionários chega ao fim e nesta 
segunda-feira será o primeiro 
dia de expediente de 2021.

Brasileiros chegam 
em sexto no Dakar

Os brasileiros Reinaldo Varela e Maykel Justo ocupam a oitava colocação na classificação da 
categoria UTV 

 DIVULGAÇÃO

METADE
Neste sábado, o Dakar faz 

sua única parada para des-
canso, em Ha’il, para depois 
enfrentar mais seis dias de 
prova - ou seja, a segunda 
metade do rali. No total, os 
competidores ainda têm pela 
frente 3.617 km, sendo 2.389 
km de especiais - trechos cro-
nometrados em alta veloci-
dade, onde ocorre a corrida 
propriamente dita.

“Dia de descanso é somente 
um nome que deram para este 
sábado. Porque, na verdade, 
ninguém vai descansar”, diz 
Reinaldo Varela. “Será um dia 
de revisão do equipamento, 
de reunião de planejamento 
da estratégia levando agora 
em consideração os resulta-
dos da primeira metade do 
Dakar. Será também um dia de 
reflexão, de tentar identificar 
possíveis erros para que não 

se repitam na parte final da 
prova. Ainda há muito o que 
conquistar no Dakar deste 
ano”, resume o piloto da equipe 
Monster Energy Can-Am. 

“Se quer saber, depois de 
mais de 4 mil km que já per-
corremos, estamos cansa-
dos, sim! Faz parte”, completa 
Maykel Justo. “Mas até o dia 15 
de janeiro nosso foco é 100% a 
corrida e todo o trabalho que 
ela exige”, finaliza o navegador.
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SERAFIM VENDE CHACARÁ
De 6.000m² na saída pra Corbélia a 
1,5 km do asfalto com água no fundo 
toda mecanizada por apenas R$ 
150.000. F: (45)  9 9922-7904 3035-
2714 Willian Serafim Creci 19806f  CI-
197805.

VENDO TERRENO
TERRENO BEM LOCALIZADO DE 
500M2 COM BENFEITORIA, NA RUA 
MARECHAL CANDIDO RONDON 
ENTRE A RUA PERNAMBUCO E 
RECIFE. CONTATO 45-99983-9000  
FALAR COM ALDINO.  CI-198138.

SERAFIM  VENDE
Vende sitio de 32 alq. sendo: 14 
alq. mec., 11 alq. pastagem com 6 
piquetes (pasto brizantha e piatã) 
mais 7 alq. reserva, com casa 
para funcionaria, barracão para 
maquinário, mangueira muito boa 
balança, cerca nova eucalipto tratado, 
muito boa de água 3 açudes, casa de 
aprox 180m² c/ piscina, propriedade 
para pessoas exigentes. 1500 sac 
por alq. Contato: 3035-2714, 9 9922-
7904 ou 9 9936-4099 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-197806.

VENDE NISSAN VERSA
VERSA 1.6 SV Flex, 2016, Prata, 47 
mil Km, 4 pneus novos, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável. 
R$ 37.900,00 F(45) 99988-3377  CI-
197022.

VENDE-SE BMW 320I
BMW 320i, 2012, Preta, gasolina, 70 
mil km, interior em couro caramelo, 
4 pneus Goodyear novos, Luxuosa, 
Completa, Higienizada, Espelhada, 
impecável. R$ 59.900,00, 45-99988-
3377  CI-194574.

VENDE-SE MERCEDES
MERCEDES C200 AVANTGARDE 
1.8 16V 184cv, 2011, Prata, 4 pneus 
Goodyear novos, Luxuosa, Completa, 
Higienizada, Espelhada, impecável. 
R$ 59.900,00, 45-99988-3377  CI-197026.

VENDE-SE  OMEGA
OMEGA FITTIPALDI 3.6 V6 24V 
284cv, 2011, Preto, gasolina, 
Luxuoso, Completo, Higienizado, 
Espelhado, impecável. R$ 51.900,00 
F:(45)  99988-3377  CI-197016.

VENDE-SE  OMEGA
OMEGA BLINDADO 3.6 V6, 
2006, Preto, Luxuoso, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável.
R$ 29.900,00 F(45) 99988-3377  CI-
197019.

VENDE-SE  OMEGA
OMEGA BLINDADO 3.6 V6, 
2005, Prata, Luxuoso, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável.
R$ 29.900,00 F(45) 99988-3377  CI-
197020.

VENDE-SE  OMEGA
OMEGA FITTIPALDI 3.6 V6 24V 
284cv, BLINDADO, 2011, Preto, 
gasolina, Luxuoso, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável.
R$ 51.900,00 F: (45)  99988-3377  CI-
197017.

VENDE-SE  OMEGA
OMEGA FITTIPALDI 3.6 V6 24V 
284cv BLINDADO, 2008, Preto, 
gasolina, Luxuoso, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável. 
R$ 39.900,00 F:(45) 99988-3377  CI-
197018.

VENDE GRAND SIENA
GRAND SIENA TETRAFUEL 1.4 8V, 
2014, Branco, Flex, 57 mil Km, 4 
Pneus novos, Completo, Higienizado, 
Espelhado, impecável. R$ 31.900,00 
F(45) 99988-3377  CI-197023.

VENDE-SE  RANGER XLS
RANGER XLS 2.2 4x4, 2018, Prata, 
Diesel, Cabine Dupla, Automática, 
capota marítima, protetor de caçamba, 
engate removível, Som, Pneus novos, 
Higienizada, Espelhada, impecável.
R$ 119.900,00, 45-99988-3377  CI-
194576.

VENDE-SE KA 1.0
KA 1.0 SE Flex, 2018, Preto, 27 
mil Km, 4 pneus novos, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável.
R$ 37.900,00 F:(45) 99988-3377  CI-
197021.

VENDE-SE SCENIC
SCENIC PRIVILEGE 2.0, 2006, 
Gasolina, Prata, 4 Portas, Manual, 
Completa, Pneus novos, Higienizado, 
Espelhada, impecável. R$ 13.900,00 
F(45) 99988-3377  CI-197024.

ITAPEMA/ CAMBORIÚ-SC
Alugo apartamento 80m da praia, 
beira mar, todo mobiliado. F: (45) 
99971-1416  CI-197014.

PARANHOS VENDE
Apto. RES BARILOCHE, Rua 
Mal. Floriano esq. c/ Rua Curitiba, 
CENTRO, 03 quartos e d+ 
dependências, reformado, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, 
poderá ficar locado R$ 195.000,00. 
45-99966-6699 Creci 3999.  CI-194572.

PARANHOS VENDE
Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 quartos 
e d+dependências, reformado 
com cozinha planejada, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, R$ 
200.000,00, poderá ficar locado.
45-99966-6699 Creci 3999.  CI-194573.

SERAFIM  VENDE
Vende chácara de 1 alq. na região do 
são salvador com 2 casas plana rio 
no fundo por apenas 450 mil estuda 
permuta por imóvel até 250 mil. F 45-
99922-7904 CRECI 19806F.  CI-197785.

SERAFIM VENDE
Apart. 
no resd. Oeste localizado no Bairro 
Coqueiral sendo de 3 quartos mais 
dependencias 1 vaga para coberta 
para carro por apenas 200 mill 
F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-197786.

SERAFIM VENDE
Apartamento no resd. Palmeiras 
localizado no bairro Parque Verde 
sendo 3 quartos mais dependências 
por apenas R$ 130.000. l 3035-2714 
9 9922-7904 ou 9 9936-4099 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-197787.

SERAFIM  VENDE
Vende sobrado na região da fag 
com aprox 150m² 3 suites mais 
dependências fino acabamento 
vagas para ate 3 carros pequenos por 
apenas 530 mil 9 9922-7904 willian 
serafim Creci 19806f  CI-197788.

SERAFIM  VENDE CASA
Região do coqueiral com 80m² uma 
suite 2 quartos ótima localização 
acima do nível da rua sol lateral 
manha e tarde por apenas 278 mil 9 
9922-7904 3035-2714 Willian Serafim 
CRECI 19806Ff  CI-197789.

SERAFIM  VENDE CASA
No Cidade Verde com aprox 100m² de 
área construída sendo de 2 quartos 
edicula com ambiente para escritório 
ou quartos toda em laje rebaixada 
em gesso por apenas R$ 320.000. 
F(45)  9 9922-7904 3035-2714 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-197790.

SERAFIM VENDE
Vende casa no Alto Alegre com aprox. 
125m² de área construída ótima 
localização sendo 1 suite 2 quartos 
sobra de terreno edicula no fundo por 
apenas R$ 490.000 F:(45) 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-197791.

SERAFIM VENDE
Vende sobrado com 108m² ótima 
localização na região do alto Alegre 
contendo 1 suite 2 quartos mais 
dependências 2 vagas para veículos 
lado a lado por apenas 380 mil, 
99922-7904, 99936-4099 ou 3035-
2714 Willian Serafim CRECI 19806F  
CI-197792.

SERAFIM VENDE
Vende sobrado na região do Tropical 
com aprox. 120m² sendo 1 suite com 
hydro, 2 quartos mais dependências 
pequena sobra de terreno no fundo 
por apenas 450 mil aceita permuta 
até 50% contato 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-197793.

ALQUEIRE
Área  para soja  70 alqueires, Eldorado 
MT a 5 km da cidade 95.000,00 o 
alqueires. Fone (41) 99996-9212   
CRECI F 21063  CI-197534.

PARANHOS VENDE
Lote c/ 270m² (10x27) no STO. 
ONOFRE, Rua Tupinambás, divisa 
com o Sta. Cruz, (Preservação 
Permanente),R$120.000,00. F(45) 
99966-6699 Creci 3999  CI-194571.

PARANHOS VENDE
Lote c/ 962m² (17,50 x 55) no 
COUNTRY, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes, R$ 1.190.000,00, aceita 
carros e parcelamento. F(45) 99966-
6699 Creci 3999.  CI-194569.

PARANHOS VENDE
Lote c/ 360m² no BRAS MADEIRA, 
Rua Rio Bonito, R$ 150.000,00. F:(45) 
99966-6699 Creci 3999.  CI-194565.

PARANHOS VENDE
Lote c/ 1050m² (25x42) na REGIÃO 
CENTRAL, Rua Vitória, 770, R$ 
2.190.000,00. F(45) 99966-6699 
Creci 3999.  CI-194568.

PARANHOS VENDE
Lote c/ 455m² (13x35) no CANCELLI, 
Rua Alcir da Motta, murado 
(Preservação Permanente), R$ 
225.000,00. F(45) 99966-6699 Creci 
3999.  CI-194570.

PARANHOS VENDE
ÁREA c/ 4.633m² no 14 DE 
NOVEMBRO, frente para a Rua 
Souza Naves Sul, a 300m da 
PETROCON, ao lado da Metalúrgica 
Turmina, R$ 1.390.000,00. F(45)  
99966-6699 Creci 3999.  CI-194566.

PARANHOS VENDE
Lote c/ 550m² no JD. PALMEIRAS, 
Rua Tarcílio Wagner, 59, esq. c/ 
Rua Hercílio Luz, com casa de 
madeira, R$430.000,00, ou vendo 
50%,(275m2) por R$220.000,00. 
F(45) 99966-6699 Creci 3999.  CI-194567.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, 
baratas, ratos, pulgas, formigas, 
aranhas, prevenção contra mosquito 
da dengue, orçamento sem 
compromisso. Garantia comprovada. 
F. 3222-9319 Whatsapp 45 99929-
2068 c/ Nelson  CI-193577.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-193576.

MASSAGEM
Massagem  relaxante e estimulante, 
atendimento com horário marcado. 
Fone: (45) 99831-7695 falar com 
Marlene.  CI-197734.

MASSAGEM
Massagem para stress, cansaço, 
dores musculares, relaxante e 
estimulante a partir deR$ 60,00.
 Atendimento com horário marcado. 
Fone: (45) 98815-1969 ou 99954-
1505  CI-197733.

MASSAGEM
Relaxante, fisioterapeutica, 
tratamento para qualquer dor e 
perda de gordura(03 a 20 cm por 
drenagem) com resultado imediato, 
plataforma,shiatsu,  fazemos 
pacote de serviços, todos os dias, 
inclusive feriados, atendo com hora 
marcada. F:(45) 99135-4180/ 99831-
4766/3223-2330  CI-197357.

RELAX MASSAGEM
Faço massagem relaxante corporal 
para stress cansaço fisico e dores 
musculares.  Centro 99956-5803  CI-
197779.

RELAX MASSAGEM
Massagens relaxantes, estimulantes 
terapeuticas com técnica ayurvédica 
manual. Spaço Central. Fone (45) 
99962-1701.  CI-197658.

RELAX MASSAGEM
A massagem te traz vários beneficios, 
Alivio no stress, cansaço e dores 
musculares, faça seu agendamento, 
espaço central. F: (45) 99962-1701.  
CI-197781.

SERAFIM VENDE  CASA
Na região do universitário com aprox. 
110m² de área construída sendo 
um terreno com 268m² qual tem 
uma testada de 16,5m linear casa 
parcialmente em laje, acima do nivel 
da rua por apenas 300 mil 9 9922-
7904 3035-2714 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-197794.

SERAFIM VENDE SOBRADO
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
420.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-197795.

SERAFIM  VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 50m de 
testada para a mesma, área total de 
6.550m² contendo um barração de 
aprox. 1.000m² ótima localização por 
apenas R$ 1.770.000, contato 9 9922-
7904 ou 3035-2714 Willian Serafim 
CRECI19806f  CI-197796.

SERAFIM  VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 50m de 
testada para a mesma, área total de 
6.550m² contendo um barração de 
aprox. 1.000m² ótima localização por 
apenas R$ 1.770.000, contato 9 9922-
7904 ou 3035-2714 Willian Serafim 
CRECI19806f  CI-197797.

SERAFIM  VENDE TERRE
Vende terreno na região do 
Universitário sendo três terrenos 
juntos totalizando 41,4m de frente 
com área total de 1.345,5m² valor total 
para venda = 740 mil; ou cada terreno 
com 448,5m² qual pode ser feito até 
3 unidade com entrada individual, por 
apenas 247 mil  CI-197800.

SERAFIM VENDE
Terreno com mais de 670m², 
na região do Roma / Pioneiros 
Catarinenses,taxa de ocupação 60% 
Valor 550.000,00. F: (45) 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f  CI-197801.

SERAFIM VENDE
Vende excelente chácara na região de 
Santa Maria (Cascavel) a aprox. 7 km 
do asfalto com uma casa de material 2 
quartos aprox. 65m², propriedade rica 
em agua por apenas 600 mil 99922-
7904 3035-2714  Willian Serafim 
Creci 19806f.  CI-197802.

SERAFIM VENDE
Vende-se apto no Edifício Tolotti, no 
Parque São Paulo, apto com área total 
de 95,48 mts,com 3 quartos, sendo 2 
com armários embutidos,banheiro 
completo com box de vidro, balcão, 
espelho , cozinha com pia em granito 
mais um balcão , sugar , Área de 
serviço com tanque,copa/sala, 
integrada com churrasqueira , pintura 
nova, gesso , uma vaga de garagem, 
Prédio com elevador e salão de 
festas,
Valor, 230.000,00 mil 9 9922-7904, 
3035-2714 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-197804.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 
LICENÇA PRÉVIA

AGATHON PARTICIPAÇÕES LTDA, CNPJ nº 
08.229.380/0001-42 torna público que recebeu do IAT, 
a Licença PRÉVIA para Central Geradora Hidrelétrica – 
CGH Meireles -  5MW a ser implantada a Rio Andrada, 
município de Cascavel/ PR.

Súmula Emissão de Renovação Licenciamento 
Ambiental Simplificado

EDSON SANTO FORMAGIO, torna público que rece-
beu do IAP, Renovação Licenciamento Ambiental Simpli-
ficado para PISCICULTURA DE CORTE, a ser implan-
tada no LR 09-B, GLEBA 09-A, COLONIA PERUIBE, 
ESTRADA ALVORADA, Município de IRACEMA DO 
OESTE, Estado do Paraná. Validade: 07.01.2027
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VISITAÇÃO

APENAS NESTA
SEGUNDA-FEIRA

DAS 09H00 ÀS 17H00

12/01
SOMENTE ONLINE - ANTECIPE SEU CADASTRO 

IMPORTADOS:  

AUTOMÓVEIS: 
UTILITÁRIOS:  
MOTOS:  DIVERSOS: 

SEMIRREBOQUE: 
ÔNIBUS: 

CAMINHÕES: 

3 BMW 320/X5; 2 CR-V; AZERA; AUDI; JETTA; SPORTAGE; TUCSON; FREEMONT; 2 FUSION; 2 
FREELANDER; LIFAN X60; CELER; LANCER; FLUENCE; HAFEI RUIYI; 4 CITROEN C4/DS3; 3 JAC J3/J2; 2 PEUGEOT 
308/3008. 36 FIAT; 28 GM; 28 VW; 19 RENAULT; 15 FORD; 8 PEUGEOT; 5 CITROEN; 3 HYUNDAI; 3 
TOYOTA; HONDA. 3 GM S10; 2 STRADA; MONTANA; COURIER; SAVEIRO; FIORINO; L200; DAILY; 
TRANSIT; MASTER. 5 HONDA;  YAMAHA; DAFRA; KAWASAKI. PLOTTER IMPRESSÃO DIGITAL; 
TEARES SINO TECHFULL/DKY MACHINERY; MEDICAL SAN ETHERNIA CLINIC. RANDON SR CC 
CONT C AB 08. 2 MB INDUSCAR APACHE U 08; 2 MB INDUSCAR FOZ O LO 08;  DUCATO MINIBUS. 

MBENZ 1728 03; VOLVO NL10 340 4X2 91; ATEGO 2425 BASC. 08.

GRANDE LEILÃOGRANDE LEILÃOGRANDE LEILÃOGRANDE LEILÃO
LOCAL: RUA JOÃO LUNARDELLI, 2095 - CIC - CURITIBA/PR.

Informações, lances online e fotos em www.claudioleilao.com.br  

GRANDE
LEILÃO

GRANDE
LEILÃO

Fotos e lances em www.favaretoleiloes.com.br

AUTOMÓVEIS
UTILITÁRIOS - MOTOS

CAMINHÕES E SUCATAS

Informações: 41-3111-9111

NESTA QUARTA
DIA 13/01 ÀS 10H00
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SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA DE 
OPERAÇÃO DE REGULARIZAÇÃO

TRANSPORTADORA CONTATTO LTDA, CNPJ 
43.251.230/0004-89 torna público que requereu ao IAT, a 
Licença de Operação de Regularização para POSTO DE 
ABASTECIMENTO PRÓPRIO E SERVIÇOS DE BOR-
RACHARIA instalada Rua José Czaki, n. 15 - bairro Tho-
maz Coelho - Araucária/PR. 

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO 
DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

TRANSPORTADORA CONTATTO LTDA, CNPJ 
43.251.230/0004-89 torna público que irá requerer ao 
IAT, a Renovação da Licença de Operação para TRANS-
PORTE RODOVIÁRIO DE PRODUTOS PERIGOSOS 
instalada Rua José Czaki, n. 15 - bairro Thomaz Coelho 
- Araucária/PR.
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Parcele em até 10X sem juros
nos cartões de crédito. 
Consulte outros destinos através
do nosso SAC ou acesse:
www.princesadoscampos.com.br

VIAJE COM A
PRINCESA DOS CAMPOS 
DE LEITO CAMA PARA
CURITIBA E SÃO PAULO*

Anúncio 146x130.indd   1 20/08/20   11:48
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LAVE AS MÃOS 
FREQUENTEMENTE 
COM ÁGUA E SABÃO

EVITE 
AGLOMERAÇÕES

USE 
MÁSCARA

USE ÁLCOOL 
EM GEL

EVITE CONTATO 
PESSOAL

@oparana hojenews

P R E V E N Ç Ã O  -  COVID-19
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